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ГОТОВИМСЯ к  45-ЛЕТИЮ
16 ноября ректор С. А. Псдпео- 

ный подписал приказ N9415 «О под
готовке и проведении мероприятий, 
посвященных 4^летию КГТУ».

Согласно приказу, для орга
низованного проведения празд
ничных мероприятий создан орг
комитет под председательством 
ректора С, А. Подлесного, заме
ститель председателя -  первый 
проректор В. М. Журавлев. Чле

нами комиссии назначены все 
проректоры, деканы всех фа
культетов, ряд сотрудников на
шего вуза, а также президент и 
вице-президенты Ассоциации 
выпускников КГТУ А. А. Михеев 
и А. В. Алькин, П. П. Липенков, 
директора филиалов КГТУ С. И. 
Рябихин, В. Б. Макеев, В. М. 
Федотов, М. И. Соколов; первый 
зам. главы г. Красноярска А. И.

Матюшенко.
Утвержден план мероприя

тий, основные из которых прой
дут 18, 19 и 20 октября 2001 
года. Уже в декабре будет завер
шено формирование торже
ственных мероприятий, про- 
фаммы мероприятий на факуль
тетах, кафедрах и в филиалах, 
а также организована первая 
очередь музея КГТУ.

16-17 ноября в 
наш ем  универси 
тете с огромным  
успехом проведена 
научно-практичес
кая конференция с 
м е ж д у н а р о д н ы м  
участием «Инфор- 
маиионные техно
логии и дистанци
о нное  о б р а зо ва - 
ние». Читайте об 
этом на разворо
те (сто. 8-9).

Введение в специальность i Голосуйте - и выиграете!
Буд>"чи абитуриенткой, я и понятия не име

ла, что такое КГТУ; какие тут факультеты, ка
федры, специальности. Я даже толком не могла 
сказать, какая у меня будет профессия. И вот я 
стала студенткой инженерно-педагогического 
факультета. Увидев в расписании предмет “Вве
дение в специальность”, я облегчённо вздохну
ла. Наконец-то мне объяснят, что такое ИПФ и 
что означают цифры моей будущей профессии 
03050.04. Но не тут-то было. Сначала нас реши
ли познакомить с самим университетом, и те
перь я считаю, что правильно сделали.

Нас усадили вокруг телевизора и стали по
казывать передачи университетской телестудии 
“Контур”. И оказалось, что День автомобилис
та -  это профессиональный праздник АТФ и 
что в КГТУ существуют всевозможные 
спортивные секции, а наши студенты прини
мают участие в оздоровительном беге и даже 
занимают призовые места и получают призы. 
Студентка-журналистка познакомила нас с кор- 
пусом-прародителем КГТУ, который находит
ся на пр. Мира. А ещё у нас есть замечатель
ный хоровой коллектив, а наша военная ка
федра выпускает высококлассных специалис- 
тов-офицеров в лице сильной половины чело
вечества.

Я считаю, что каждый, кто учится в КГТУ, обя
зан знать его историю и из интереса, и из уваже
ния к alma mater.

Юлия Миклашевич, 
первокурсница ИПФ.

Одна часть людей относится к выборам любо
го рода скептически и не верит, что с помощью 
выборов можно что-нибудь изменить к лучшему. 
Другая часть относится к выборам, как к игре, шоу. 
третьи вообще не участвуют и не задумываются 
над этим.

Кандидаты тоже бывают разные. Одни слиш
ком далеко стоят от народа и в большинстве сво
ем стремятся в депутаты ради собственных инте
ресов. Этим они компрометируют себя, органы уп
равления, выборы, саму идею выборов. Другие го
товы послужить людям, сделать что-то полезное 
для них, для города, края, государства. Отличить 
одних от других очень трудно, поскольку изуче
ние кандидатов происходит спонтанно, поверхно
стно, в основном на основе рекламы, грязных по
литических технологий. У кого больше денег, у 
того и больше рекламы, а, значит, шансов попасть 
на заветное место. Наш народ привык верить ра
дио и телевидению, этим и пользуются разного 
рода имиджмейкеры. Потом народ разочаровыва
ется.

Тем не менее, от людей, выбранных нами на 
высшие управленческие посты, зависит очень 
многое. И я призываю всех студентов, сотрудни
ков и преподавателей принять самое активное уча
стие в предстоящих 10 декабря выборах в городс
кой совет г. Красноярска.

Диана Мехонцева.
(Читайте на 5-й стр. о кандидате в депутаты 

городского совета г. Красноярска Александре 
Ивановиче Мельникове).



•  в Ученом Совете
3 ноября Ученый Совет КГТУ 

рассмотрел следующие вопро
сы; “Об итогах совещания рек
торов учреадений высшего про- 
фессионального образования 
РФ” и “О плане приоритетных 
работ на 2001 г.” (докладчик -  
ректор С. А. П одлесны й); 
‘ЧЗб исполнении за девзпъ меся
цев 2000 г. бюджета КГТУ и его 
корректировке на IV квартал” 
(первый проректор R  М. Журав
лев); “Анализ приоритетов науч
ной работы в Ю Т У  и формиро
вание плана НИР и научно-тех- 
ни ческ и х  к он ф ерен ц и й  на 
2001 г.” (R  И. Пантелеев).

72 тех н о л о ги ч ес ки х  п ар к а . 
Разработаны основные направ
л ен и я действий  П р ав и тел ь 
ства. Одна из главных задач, 
которая поставлена в этом доку
менте, - модернизация системы 
образования. Ясно, что вводить 
новые начинания необходимо 
после тщательного эксперимен
та и широкого обсуждения. Пре
дусматривается:

• создание граж данам рав
ных условий доступа к  каче
ственному образованию  (еди
ный экзамен, именные финансо
вые обязательства, дистанцион
ные технологии обучения, новая

явления новых идей и техно
логий. Здесь нужен прорыв.

Серьезная проблема -  про
блема молодых специалистов в 
науке и системе образования.

В январе 2001 года в Прави
тельстве РФ будет специально 
рассматриваться этот вопрос. 
Сегодня молодежь зачастую 
невостребована. Наблюдается 
рост алкоголизма и наркома
нии, разрушается генофонд. В 
решении ни одной молодежной 
проблемы не удалось достичь 
эффективных результатов. Не
использованный потенциал мо
лодежи отбрасывает страну на-

ется увеличение приема в вузы. 
Следует признать, что доля вы
деленных бюджетных средств 
на одного студента в последнее 
время сокращалась. Возникает 
реальная угроза потери каче
ства подготовки выпускников. 
С целью повышения качества 
каж ды й вуз должен разрабо
тать  и реализовать п рограм 
му повы ш ения роли и доли 
самостоятельной работы сту
дентов. Нужна четкая система 
планирования и в н ед р ен и я  
новых образовательны х тех
нологий.

В каждом вузе должна быть

О совещании ректоров учреждений 
высшего профессионального образования 

Российской Федерации 27 октября 2000 года
Совещание “ Об обеспече

нии и со в ер ш е н ств о в ан и и  
н орм ативно-правовой  базы  
высш его образования” было 
проведено в соответствии с 
приказом Минобразования Рос
сии от 1.08.2000 г. №2383 и от 
12.09.2000 г. №2633. В работе 
совещания приняли участие: за
меститель Председателя Пра
вительства Российской Федера
ции В.И. Матвиенко, Министр 
образования Российской Феде
рации В.М. Филиппов, предсе
датель Комитета по образова
нию и науке Государственной 
Думы Федерального Собрания 
Российской Ф едерации И.И. 
Мельников, заместители Мини
стра образования Российской 
Федерации. П рисутствовали 
ректоры 982 государственных и 
негосударственны х вузов и 
представители общественных 
организаций.

В ходе совещания было отме
чено, что отечественная систе
ма образования сохранила свой 
потенциал. В настоящее время 
обучается около 38 миллионов 
человек. На десять тысяч насе
ления насчитывается 503 обуча
ющихся, из них 280 обучается 
в высшей школе. Главная за
дача, стоящая сейчас перед си
стемой образования, - обеспе
чить возможность получения 
образования мирового уров
ня. Важные задачи, которые 
должны решать вузы, - внедре
ние государственных образо
вательны х стандартов вы с
шего профессионального об
разования второго поколения 
(ГОС ВПО-2), реструктуриза
ция системы вузов -  создание 
учебно-научных комплексов 
университетского типа. В на
стоящее время действую т со
зданны е с участием  вузов

система стипендиального обес
печения);

• информатизация системы 
образован и я  (на эти цели 
в 2001 году вьщеляегся 4 .млрд. р\б.);

• создание научно-образо
вательн ы х  ком плексов уни
верситетского типа;

• на федеральном и регио
нальном уровнях создать систе
му занятости вы пускников;

• увели чен и е объема фи
нансирования системы образо
вания (в бюджете на 2001 год 
п р е д у с м а т р и в а е т с я  на эти 
цели 46 млрд. руб., прироста 
на 42,4 % к объему финанси
рования в 2000 году; доля рас
ходов на о б р а зо в а н и е  
в 2001 году состави т 2,9 % 
ВВП против 2,6 %);

• увеличение уровня опла
ты  труда (с 1 января 2001 г. ин
дексация в среднем на 20%; при
нято решение о возвращении к 
первоначальной тарифной сет
ке; надбавки за ученую степень 
доктора наук и кандидата наук 
составят соответственно 500 
руб. и 300 руб., минимальный 
уровень оплаты труда будет 200 
руб. с 1.01.2001 г., а с 1.07.2001 
г. -  300 руб.; во второй полови
не 2001 года будет возможна еще 
одна индексация заработной 
платы за счет дополнительных 
доходов, которые может полу
чить государство);

• увеличение расходов на 
приобретение учебной литерату
ры и на коммунальные услуги.

В узы  д о л ж н ы  у в е л и ч и т ь  
свой в к л ад  в духовное и н а
учно-технологическое разви 
тие стран ы . К сожалению, во 
многих вузах НИР едва теплит
ся. Ни на одном направлении 
научно-технического прогрес
са в последние годы не созда
на критическая масса для по-

зад. Учитывая серьезность про
блемы, готовится проект Феде
рального закона о молодежной 
политике. Необходимо перейти 
к средн есроч н ы м  и д олго 
срочным программам в обла
сти молодеж ной политики . 
Важную роль должно играть 
трудовое воспитание и целесо
образно возрождать студенчес
кие отрядь!. Решение молодеж
ных проблем в значительной 
степени зависит от вузов.

Было заявлено о необходи
мости обеспечения и совер
ш енствовании норм ативно
правей базы высшего образо
вания и было отмечено, что со
вещание ректоров проходит в 
важный период развития на
шей страны.

В области образовательной 
деятельности  важная задача 
для вузов -  переход на ГО С 
ВПО-2. Ученые советы вузов 
долж ны  рассм отреть  и у т 
вердить планы  мероприятий 
по реализации ГО С  ВПО-2. 
Нельзя сокращать объемы ча
сов по циклам гуманитарных и 
социально-экономических дис
циплин, а также естественно
научных дисциплин. Если бу
дут выявлены нарушения, то 
вуз будет лишен лицензии.

Вызывает тревогу то, что ряд 
У МО за подготовку заключе
ния о возможности открытия 
нового направления или специ
альности в том или ином вузе 
требуют огромные деньги (до 
2 0 00$). Это недопустим о. 
УМ О долж ны  внести  свой 
вклад в повышение качества 
подготовки специалистов. В 
ближайшее время будут пере
смотрены требования к откры
тию направлений подготовки и 
специальностей.

В последние годы наблюда-

разраб отан а и реализовац^ 
эф ф ективная система у п рав
ления качеством подготовки 
вы пускников, вклю чаю щ ая 
п о д си стем у  м о н и то р и н г^  
Она долж на охватывать все 
уровни обучения.

Необходимо переходить на 
письменную  форму проведе
ния зачетов  и эк зам ен о в  и 
компьютерный контроль, что
бы исклю чить возможность 
появления негативны х явле
ний в том или ином вузе.

В вузе должна быть разрабо
тана и реализована програм 
ма, касающаяся предоставле
ния дополнительны х образо
вательных услуг. С учетом рез
кого сокращения числа выпус
кников школ в ближайшие годы 
вхды должны резко увеличить 
объем предоставляемы х до- 
полнителъных образователг '  
ных услуг. Это -  стратегия р а  ,  
вития вуза в ближайшие годы.

Необходимо повы сить тре
б о в а т е л ь н о с т ь  к качест/
под го то в ки  выпускникоЕ 
ф илиалах вузов. Советы рек
торов должны анализировать 
эту работу и предлагать соот
ветствующие меры.

В П р о гр а м м е  д е й ст в и й  
П равительства РФ подчеркну
та приоритетность образования. 
Модернизация экономики и ста
новление гражданского обще
ства в нашей стране должны 
опираться на систему образова
ния. Предусматривается увели
чение расходов на образование. 
Планируемые преобразования 
носят инвестиционный харак
тер. Важное значение придает
ся созданию исследовательс
ких университетов и универ
ситетских комплексов.



(Окончание. Начало на стр. 2)

Россия -  единственная стра
на в Европе, которая не пере
шла на 12-летнее школьное об
разование. Единый экзамен -  
мировая тенденция. Отмечает
ся, что снизилась доступность 
высшего образования для вы
пускников сельских школ.

Созыв совещания был своев
ременным. М инобразования 
России известно обращ ение 
президиума Союза ректоров, 
где изложена наща позиция. 
Важнейшие вопросы:

• назрело время для приня
тия новой программы “Универ
ситеты России” на уровне Пре
зидента РФ; нуэкна качествен
но новая программа “Российс
кие ун и вер си теты  в XXI 
веке”;

• нужна поддержка науч
ной молодежи; в МГУ руко
водством университета введено 
сто специальных стипендий по 
5000 руб. для молодых препо-

вателей, в работе которых за- 
..нтересован вуз;

• необходимо повысить за
работную плату работникам

ов в два раза; надо платить 
•. за непрерывный стаж;

• надо сохранить налого
вые льготы для вузов;

• необходим о реш ение  
Правительства по ликвида
ции задолженности вузов по 
коммунальным платежам;

• требуется решение про
блем работников вузов в соци
альной сфере, особенно с жи- 
лье.м, надо обеспечить софи- 
нансиррование приобретения 
жилья из федерального бюд
жета;

• целесообразно при Прези
денте РФ создать координаци
онный совет по образованию и 
науке.

Позитивный итог деятельно-
• вузов в последние годы -  не 

дали провести повальную при
ватизацию.

Н аблю дается увеличение  
1ема на гум ан и тар н ы е  

специальности  и сок р ащ е
ние на 25 % - на инж енер
ны е. Но во всем  д о л ж н а  
быть вы верена позиция, ведь 
уже некому строить мосты , 
со зд авать  новую  т е х н о л о 
гию.

Обнародован план действия 
П равительства. П ровозгла
шен п р и ор и тет  об р а зо в а 
ния. Одобряя в целом план 
действий, надо проанализи
ровать возможные негатив
ные п осл едств и я . П реж де 
всего это касается подушево
го финансирования. Это мо
ж ет привести  к всеобщ ем у 
платному высщему образова
нию в стране. Новая система 
финансирования должна не 
ухудшить, а улучш ить ситу
ацию.

Создание университетских 
округов -  идея прогрессив
ная.

В последние два года в луч
шую сторону происходят из
менения в системе образова
ния. В бюджете на 2001 год на 
образование предус.мотрено 
около 46 млрд. руб. (в 2000 -  32 
млрд. руб.). На высшее образо
вание предусматривается израс
ходовать 26,7 млрд. руб. (в 2000 
-  19 млрд. руб.). Отдельной 
строкой выделено финансиро
вание науки в вузах (объем фи
нансирования возрастет  на 
40%). Появятся средства на 
организацию учебных прак
тик и на приобретение учеб
ной литературы. Но в целом 
ситуация сложная. Реально 
финансирование в 2,5 раза 
ниже, чем положено по дей
ствую щ ему Законодатель
ству. 1 декабря 2000 года состо
ится третье чтение бюджета. 
Представителям вузов надо 
постоянно и активно рабо
тать с депутатами Госдумы от 
соответствующих регионов.

О кончательны й вариант  
национальной доктрины об
разования России, утвержден
ный Правительством РФ в ок
тябре 2000 г., отличается от 
оригинала, одобренного в фев
рале 2000 г. на правительствен- 
но.м уровне. В нем убраны по
казатели, касающиеся финан
сирования системы образова
ния. В 2001 годы произойдет не 
сокращ ение, а увеличение  
разрыва по уровню заработной 
платы в вузах и промышленно
сти.

Ряд положений Программы 
действий Правительства пози
тивны, но многие вызывают 
тревогу. Нельзя допускать чрез
мерную коммерциализацию де
ятельности системы образова
ния.

Конкурсный порядок полу
чения государственного зака
за на подготовку специалистов 
требует тщательной прора
ботки. Закон РФ “Об образова
нии” не предусматривает на
п равлен и е ф едеральны х 
средств в негосударственные 
вузы.

Идея единого национально
го экзамена спорная, Сомни
тельно, что уровень финанси
рования должен зависеть от 
уровня оценки.

За 9 месяцев 2000 г. бюджет 
исполнен на 100% по лимитам 
бюджетных обязательств. Необ
ходимо отметить, что ректоры 
имеют право вносить измене
ния в роспись по кодам, полу
чаем ую  из М инобразования 
России. Министерство учиты
вает возвратную роспись и 
этим надо пользоваться.

С 1 января 2001 г. заработная 
плата будет направляться в 
вузы одной укрупненной ста

тьей и не будет кодов. Уровень 
стипендии в 2001 г. составит 
200 руб. По-прежнему не будет 
средств на командировки. В 
2001 г. будет окончательный 
переход на соотношение: 1 пре
подаватель на 10 студентов.

На совещании отмечена не
обходимость более жесткого 
подхода к представлению на 
ученое звание в порядке ис
ключения. Документы будут 
рассматриваться только в том 
случае, если полностью удов
летворяются предъявляемые 
требования.

Важное значение придается 
созданию  университетских  
округов, созданию различных 
ассоциаций вузов. Предполага
ется, что к апрелю 2001 г. бу
дет Постановление П рави
тельства РФ по использова
нию ассоциативны х форм  
интеграции вузов, в том чис
ле и для университетских ок
ругов. По стране будет создана 
сеть крупных комплексов. Эти 
центры должны определять и 
научную политику.

Готовится новое типовое По
ложение о вузе (будет утверж
дено до декабря 2000 г.). Вузам 
придется разрабатывать новые 
Уставы.

Объявлен конкурс “Органи
зация воспитательной дея
тельности в вузах” . Важное 
значение придается решению 
проблемы временной трудовой 
занятости студентов. Будет воз
рождение студотрядов. Гото
вятся материалы для кураторов 
первого курса. Необходимо ре
шать задачу образования лиц 
с ограниченными возможно
стями (глухота и др.). Вузы 
должны подать свои заявки в 
М инобразования России по 
этой проблеме. Будут созда
ваться школы-интернаты для 
вузов. Генеральная прокура
тура в ближайшее время будет 
опять рассматривать вопрос по 
детя.м-сиротам, обучающимся 
в вузах.

Участники совещания оста
новились на ряде вопросов, 
связанных с содержанием об
разования. Вузам необходи
мо срочно провести  п ер е
оф орм ление направлений  
подготовки и специальнос
тей, по которым он готовит 
вы п ускни ков . Д ок ум ен т ы  
должны были быть представ
лены еще до 21 октября 2000 
г. Важное значение придается 
проф илизации преподава
ния учебных дисциплин по 
циклу естественнонаучных  
дисципл ин . До 31 декабря 
2000 г. будут разработаны ти
повые программы по циклу 
о б щ е п р о ф е с с и о н а л ь н ы х  
дисциплин. Необходимо су
щественно обновить содер
ж ан и е сп ец и ал ь н ы х д и с 
циплин с учетом развития на

уки и технологии.
В ГОС ВПО-2 введены новые 

разделы, в частности, требова
ния к учебно-методическому 
и материально-техническому 
обеспечению учебного про
цесса. В вузах надо все это на
полнить конкурентным содер
жанием. В каждом вузе долж
на действовать эффективная 
система управления каче
ством подготовки специали
стов.

Необходимо готовить матери
алы по исследовательским  
университетам. Предусматри
вается софинансирование Фе
дерально-региональных про
грамм.

У частники совещ ания ис
пользовали в работе различные 
материалы, в том числе:

• Национальная доктрина 
образования в Российской Фе
дерации (утверждена постанов
лением Правительства Россий
ской Федерации от 4 октября 
2000 г. №751).

•  Проект приказа Минобра
зования России “О совершен
ствовании системы планирова
ния подготовки специалистов с 
высшим проф ессиональны м  
образованием , численности  
профессорско-преподавательс
кого состава и фонда оплаты 
труда образовательных учреж
дений высшего профессиональ
ного образования” .

• Приказ Минобразования 
России от 29.06.2000 г. .№1974 
“Об учреждении Фонда поддер
жки и развития образования”.

•  П роект П РИ М ЕРНО ГО 
ПОЛОЖЕНИЯ о привлечении 
и использовании внебюджет
ных средств высшим учебным 
заведением.

• Проект ПОСТАНОВЛЕ
НИЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА РОС
С И Й С К О Й  Ф ЕДЕРАЦ И И  
“О конкурсном порядке распре
деления государственного зака
за на подготовку специалистов 
с допуском к конкурсу аккреди
тованных высших учебных за
ведений.

• М ежведомственная про
грамма содействия трудоустрой
ству и адаптации к рынку труда 
выпускников учреждений про
фессионального образования.

• Прогноз потребности Рос
сийской Федерации в специали
стах с высшим профессиональ
ным образованием и структуры 
их подготовки до 2010 года.

• Каталог учебного обору
дования Российского научно- 
производственного объедине
ния “Росучприбор”,

Ректор КГТУ академик  
Сергей Антонович 

Подлесный.

Ученым советом принято 
соответствующ ее постанов
ление, по этому докладу.



• Провайдеры - 2000

к
л »

i

f t ,

Ц

CSSC^JKb V ^ 3 ^ A A Q -L O S ,  
Т > О Ъ Т О В ,  B ^ 4 .Q-LOS

Год учебы в 
Красноярском госу
дарственном техни
ческом университе
те у нас, будущих 
провайдеров перво
го набора, уже поза
ди. Как много мы уз
нали, сделали, выу
чили и попробовали 
за это время!

На нашем фа
культете мы были 
первыми, возможно, 
поэтому нас 
все так по
любили. Я 
уверена, во 
всем уни
верситете 
найдется не
много мест, 
где студенту 
были бы так 
рады, как на 
нашей ка
федре и Б 
деканате.

В рас
сказах мно
гих моих 
зн а ко м ы х  
студентов 
других спе
циальнос
тей и вузов 
образ дека
на связан с 
чем- то су
ровым, гроз
ным и зага
дочно-пуга
ющим. Их 
деканы в лучшем 
случае надменно 
кивнут головой в от
вет на приветствие 
студента, а посеще
ние деканата, проис
ходящее только по 
крайней необходи
мости, ассоциирует
ся или со школьным 
визитом к директору, 
или с приходом к 
стоматологу. Трудно 
оценивать правди
вость этих историй, 
когда твой декан 
знает каждого сту
дента своего фа
культета в лицо и по 
имени, рад выслу
шать любого, при
шедшего к нему, все
гда ответит на воп
росы и даст добрый 
совет, как наш Иван 
Алексеевич Пфа- 
ненштиль.

Весь прошедший 
год был наполнен 
интересными собы
тиями, начавшимися

с Музейной биеннале в Культур
но-историческом центре, в орга
низации которой мы, провайде
ры, принимали самое активное 
участие -  это стало для нас бо
евым крещением. Потом было 
много других интересных проек
тов и выставок в КИЦе и работ 
на Красноярской Ярмарке, кото
рые окончательно убедили сту
дентов в правильности выбора 
будущей профессии и сплотили 
нашу группу.

За год учебы мы окончатель-

творческой лаборатории, посвя
щать?! Стены КИЦа, помнящие 
обряды белого шамана из Тывы, 
заклинателя верхнего мира ду
хов, теперь узнали для себя и 
другой обряд -  “посвящение в 
студенты”.

Первокурсников приветство
вал декан Иван Алексеевич 
Пфаненштиль, Он произнес с 
ними клятву, после чего по уже 
сложившейся факультетской 
традиции он вручил всем ново
испеченным студентам по кед-

но поняли, кто такой провайдер 
экспозиционных проектов”, а 
рассказывая об этом абитуриен
там в приемной комиссии, мы 
набрали новое поколение сту- 
дентов-провайдеров, К нам шли 
только творческие люди, для 
которых музей -  это не просто 
картины на стенах и скелет ди
нозавра за стеклом, а особый 
мир, в котором искусство -  
смысл жизни.

Организовывать и создавать 
-  первозадача провайдера, и мы 
организовали "Посвящение в 
студенты” первокурсников всего 
университета. Набравшись опы
та в таком масштабном мероп
риятии, мы не могли не посвя
тить в студенты нашу “молодую 
кровь", провайдеров второго на
бора. В октябре, когда уже все 
первокурсники побывали в таких 
культовых местах нашей студен
ческой жизни, как КИЦ, универ
ситетские библиотеки и столо
вая, мы решили, что они уже го
товы стать Студентами. Конеч
но, где, как не в Культурно- ис
торическом центре, нашем вто
ром (после КГТУ) доме, нашей

ровому орешку -  символу Зна
ний, которые студенты должны 
будут прорастить в своем серд
це.

Уверена, что семена эти упа
ли в благодатную почву. Новых 
провайдеров поздравил Гене
ральный директор Культурно
исторического центра Михаил 
Павлович Шубский. С пожелани
ями успешной учебы выступила 
завкафедрой ЭЭиК Людмила 
Васильевна Хазова, а куратор 
первых провайдеров Евгения Ге
оргиевна Ставер вместо речи 
исполнила красивую песню.

В знак того, что мы ценим 
своих преподавателей, каждому 
нашему наставнику нами были 
преподнесены розы. И закончил 
официальную часть посвящения 
провайдер -  второкурсник Сте
панов Андрей, поделившись 
своим опытом студенческой 
жизни с новым поколением.

Где студенты -  там и весе
лье. Программу праздника про- 
допжили заранее подготовлен
ные развлекательные номера, 
которыми мы, второкурсники, 
наставляли бывших абитуриен

тов. И они не остались молча
ливыми наблюдателями, высту
пив со своим ответом. Получил
ся студенческий капустник, пос
ле которого состоялся фуршет. 
С присущим студентам харак
терным аппетитом мы молние
носно расправились со всеми 
праздничными яствами. Тут же, 
в КИЦе, была устроена дискоте
ка с конкурсами. Молодое поко
ление ни в чем не уступало вто
рокурсникам, а после того, как 
закончился запланированный 

вечер, первокурс
ники решили про
длить себе праз
дник, отправи
лись в "Планету 
Красноярск”. Да
леко не все из 
первого набор/ 
оказались спо
собными поддер
жать этот темп, 
почти все оказ|^ 
лись занятым\. 
людьми. Будем 
надеяться, что 

‘ учиться и сдавать
• ** экзамены перво

курсники будут 
так же блестяще, 
как и веселиться.

Впереди у гу
манитарного фа
культета новые 
праздники -  Но
вый год и “золо
той” юбилей Ми
хаила Павловича 
Шубского, кото
рого мы от души 

поздравляем с защитой диссер
тации. Эти праздники мы гото
вим уже вместе с провайдера
ми второго набора. /

Сейчас мы усиленно готох 
вимся к сессии, а первокурсни
ки “погружаются” в специаль
ность. Я желаю им успешно' 
учебы и сессии. Их фуппа очеА. 
дружная, они все хотят успеть, 
увидеть, сделать. Надеюсь, пыл 
этот не угаснет после сессии, а 
идеи будут воплощаться в ре
альные проекты.

Еще немного опыта -  и мы, 
провайдеры, сможем участво
вать в создании музея родного 
КГТУ.

Мария Русанова, 
второкурсница ГФ.

P.S. -  Пользуясь случаем, 
хочу пригласить всех посетить 
КИЦ на Стрелке. Здесь есть эк
спозиции на любой вкус, они вам 
обязательно понравятся -  и вы 
непременно придете в музей 
снова.

На снимке: посвящение в 
провайдеры-2000.

Фото Людмилы Шостак.

О т вет ст венны й за в ы п уск ст удент  ГФ А л е кс е й  В оробин.



* Наш кандидат
Александр Иванович Мельников р о 

дился 17 декабря 1947 г. в г. Петро
павловске Камчат ской области. В 
1966 г. поступш в Красноярский по
литехнический институт, где и рабо
тает по настоягцее время. В 197/' г. 
защитил диссертацию на соискание 
ученой степени кандидата техничес
ких наук в Уральском политехническом 
институте им. С. М. Кирова. С  1980 
г. доцент, с 1999 г. -  профессор ка
федры оборудования и технологии 
сварочного производства КГТУ  

Наряду с учебной, научной и воспи
тательной работой А. И. Мельников 
ведет большую общественную дея
тельность. С 1980 по 1986 г. был ко
мандиром Д Н Д  и председателем Об
щественного пункта охраны правопо
рядка №  12 Октябрьского района, за 
нимался профилактикой правонару
шений и работой с несовершеннолет
ними Студенческого и Академгород
ка. Неоднократно награждался По

четными грамотами, знаком “Отлич
ный дружинник ”, в том числе грамо
той министра МВД СССР. С  1986 г. и 
по настоящее время -  председатель 
профсоюзной организации Краснояр
ского государственного технического 
университета.

А. И. Мельников женат, имеет 
троих детей.

За больш ую учебную , научную, 
воспит ат ельную и общ ест венную  
работ у по защите социально-эконо
м ических и т рудовы х  инт ересов  
ст удент ов и работ ников народно
го  образования А. И. М ельников на
граж ден грам от ами Ц К  от расле
вого профсоюза, Ф едерации незави
сим ы х п роф сою зов  Р осси и  и др., 
а т акж е знаками “И зобрет ат ель  
С С С Р ”, ФНПР “За активную р а б о 
т у в п р о ф с о ю з а х ”, “П о ч е т н ы й  
работ ник вы сш его проф ессиональ
ного образования Российской Ф еде
рации ".

Голосуйте за А. И. Мельникова!
'коро (10 декабря) будут проходить вы- 

в горсовет. От того, кого мы выберем 
на должность мэра и депутатов горсовета, 
будет зависеть наше будущее, наше благо
получие.

Красноярский государственный техничес
кий университет выдвинул кандидатом в де
путаты горсовета по округу № 9 Александ
ра Ивановича Мельникова, который за вре
мя своей работы председателем профкома 
проявил незаурядные организаторские спо
собности. Без обиняков его можно назвать 
образцом руководителя.

Александр Иванович обладает аналитичес
ким государственным умом. На моей памя
ти не было проблемы, которуто он не мог бы 
решить, и его решение всегда являлось резуль
татом точного расчета и предвидения. Благо
даря его дальновидности университет не толь
ко не потерял в это с.мутное время свою оздо- 
повительную базу, расположенную в прекрас- 

и месте на берегу Красноярского моря, но 
даже сумел укрепить ее. Благодаря и его вли
янию, прозорливости и настойчивости у нас 
о-крылся профилает-орий. Сотрудники и сту- 

ты могут спокойно лечиться и отдыхать. 
Ьсе полезные дела, которые выполнил Алек
сандр Иванович, или с помощью которого 
были сделаны для укрепления вуза и для бла
гополучия его сотрудников трудно перечис
лить.

Назову только основные из них:
Более 14 лет Александр Иванович, как 

председатель профсоюзной организации 
КГТУ, занимается вопросами его социальной 
инфраструктуры. При его активном участии 
реализуются программы улу'чшения жилищ
ных условий студентов и сотрудников (пост
роено два общежития и три дома), развива
ются базы отдыха, в 1999 г. открыт профи
лакторий, реконструируются студенческие 
общежития, на базе поликлиники № 2 пре
дусмотрена реализация программы улучше
ния медицинского обслуживания студентов 
и сотрудников университета, разработан план 
мероприятий социальной поддержки мало
обеспеченных студентов, работников и их 
семей, пенсионеров и ветеранов КГТУ, на
лажены тесные рабочие контакты, в т. ч. че

рез Ассоциацию выпускников КГТУ с про
мышленными предприятиями, государствен
ными учреждениями, администрациями рай
онов, фондами социального и медицинско
го страхования, департаментом занятости, с 
Сибирски.м отделением Академии наук, ву
зами, рядом школ и детских садов города, 
общественными организациями, Федераци
ей профсоюзов края и отраслевым Профсою
зом работников народного образования и на
уки Российской Федераций.

Александр Иванович обладает высокими 
духовными качествами. Он глубоко порядоч
ный, честный, скро.мный и доброжелатель
ный человек, очень прост в общении. Каж
дый может к нему обратиться, и Александр 
Иванович обязательно поможет. Он всегда 
знает, чувствует проблему; находит нестан
дартные методы ее решения. Если он сам не 
может помочь, то сумеет убедить и привлечь 
других, от которых зависит это решение. 
Конечно, нам бы не хотелось лишаться та
кого замечательного руководителя. Однако и 
в городе, и в нашем районе существует мно
жество проблем, от нерешенности которых 
страдают все жители и которые могут решить 
только такие люди, как Александр Иванович. 
За примером далеко ходить не надо. В Ок
тябрьском районе расположены Студенчес
кий и Академгородки. Здесь наше общее до
стояние -  Березовая роща -  зеленый, оздоро
вительный пояс города, где горожане отдыха
ют в выходные дни и где проводятся массо
вые городские и краевые соревнования. Уча
ствуют в них одновременно тысячи горожан. 
Но в последние годы роща находится в тяже
лом положении. Удар ей наносят все, кому не 
лень. Никакого контроля и заботы об этом 
оазисе нет (роща не восстанавливается, бере
зы умирают стоя, подросту не дают расти, он 
вытаптывается, цветы весной и летом выры
ваются).

Неоднократно в газетах поднимался и под
нимается вопрос о спасении рощи под заго
ловками “гибнет роща”, “рубят рощу”, “спа
сите рощу”, “роща -  свалка”. Но никто из ру
ководителей района на этот крик души не ото
звался. Вот уже несколько лет вдоль улицы 
Ленинградская, где расположены частные

дома, растут безобразные свалки.
А ведь решить этот войрос можно. Я боль

ше чем уверена, что А. И. Мельников непре
менно решил бы эту проблему, если бы имел 
соответствующие полномочия. Ведь он лю
бит свой город, свой вуз, свой район, и про
сто он неравнодушный человек. Ему по пле
чу и более сложные пробле.мы.

И другие юпросы города, студенческого го
родка, коллектива нашего вуза, школ, детсадов 
требуют поддержки неравнодушных, любящих 
свой город людей, таких, как Александр Ивано
вич. В течение многих лег он доказывал свою 
состоятельность как че.товек дела 

Он -  один из тех, кто в горсовете будет 
работать не ради собственных интересов, а 
ради общего блага. Неужели мы останемся 
равнодушными к собственным интересам?

Будем же дальновидными и выберем от 
нашего округа в горсовет Александра Ива
новича Мельникова.

Диана Мехонцева, 
профессор КГТУ.

МЕЛЬНИКОВ
Александр Иванович

НАМЕРЕН ДОБИВАТЬСЯ:
1. Превращения округа в Культурно

молодежный, образовательный и жи
лищный центр будущего.

2. Принятия и выполнения научно-обо
снованных программ по тепло- и энер
госбережению.

3. Адресной социальной помощи мало
имущим, молодым семьям, ветеранам 
труда, студентам.

4. Создания дополнительных рабочих 
м ест и возможностей получения дохо
да школьникам, студентам, молодежи, 
ветеранам труда.

5. Реконструкции жилых комплексов и 
формирования жилых зон образцового 
типа, сохранения Березовой рощи.

6. Создания условий для культурного  
досуга детей, молодежи, лиц пенсионно
го возраста.



ПРЕЗЕНТАЦИЯ ИНТЕРНЕТ-ГАЗЕТЫ 
«ЭВРИКА! -  р о с с и й с к и е  ИЗОБРЕТЕНИИ- («ЭРН-)

http://rasinvent.narod.ru
России есть КЕМ гордиться!Здравствуйте, 

уважаемые про
фессора и студенты 
Красноярского тех
нического универ
ситета!

Р а з р е ш и т е  
представить вам 
первую в Интерне' 
те газету <(Эврика 
-  российские изоб 
ретения» (ЭРИ) 
посвященную ис 
ключительно РОС 
СИЙСКИМ изоб 

ретениям и достижениям во всех сферах жиз 
ни. Сегодня у «ЭРИ» есть повод для представ 
ления: 15 декабря ей исполняется год. Срок для 
газеты, конечно, небольшой, но влажный для ста 
новления. И наша ВСЕРОССИЙСКАЯ Интер 
нет-газета ЭРИ, редакция которой, однако, на 
холится не в Москве, а в Красноярске, рада се 
годня рассказать вам о себе и опубликовать в 
вашей уважаемой газете «ПОЛИТЕХНИК» ин
тересную информацию об удивительных ро  ̂
сийских изобретениях.

Красноярский технический ушн«Р®“т®Т 
несомненно, является одним ю  ’’’Окроь техни
ческой инновационной, изгА'^тательскои мыс
ли Красноярского кря< всей Сибири. Поэто
му приглашаю ваг-«Рваться от ваших забот и 
прочитат1 ^rv -одборку информации о россии- 

„зобретениях. А прочитав -  подумать о 
lOM, что изобретать может каждый из вас! И
е с л и  р а н ь ш е  и н ф о р м а ц и я  О ваШ еМ  ИНТСреСНОМ,

(а может гениальном) изобретении имела очень 
долгий путь к известности, то сейчас, благода
ря нашей Интернет-газете, этот путь сокраща
ется до одной секу'нды! Именно за тако.й миг 
газета ЭРИ доходит до каждого из 8000 ее под
писчиков, живуших не столько в Красноярске, 
сколько во всей России и многих странах мира. 
.Л количество подписчиков РАСТЕТ ежеднев
но и неуклонно! Почему? -  спросите вы.

Потому что мы публикуем информацию об 
удивительных российских изобретениях. Пото
му что газета ЭРИ совершенно БЕСПЛАТНА 
для подписчиков! Потому что наша газета не 
узкоспециализированное издание, а популярная 
Интернет-газета для всех ЛЮБОЗНАТЕЛЬ
НЫХ русскоговорящих людей от школьника и 
студента до профессора, академика, бизнесме
на и пенсионера. Кроме того, наша газета вы
ходит еженедельно (с небольшими перерыва
ми)! А какой русский не любит частой, инте
ресной и бесплатной, говоря студенческим язы
ком, халявы? Все это действительно так. А что 
нужно, чтобы читать газету российских изоб
ретений? Если у вас нет выхода в Интернет, то 
достаточно только вашего электронного почто
вого ящика! Потому что, подписавшись один 
раз, вы можете регулярно читать газету ЭРИ, 
падающую туда тихо, но неуклонно. А что нуж
но, чтобы опубликовать в газете ваше ИНТЕ
РЕСНОЕ изобретение? Послать электронное 
письмо в редакцию: rusinvent@mail.ru или по
звонить 22-21-91 (с 14 до 20 часов).

Итак, читайте, пишите, звоните. Г азета «Эв
рика! -  российские изобретения» приглашает к 
плодотворному взаимовыгодному сотрудниче
ству всех -  от студента до ректора вашего са
мого солидного красноярского технического 
вуза. А «ЭРИ» не только опубликует информа
цию о вашем изобретении и достижении, но и 
поможет с внедрением. Ведь на отличную идею 
обязательно найдется инвестор. Читайте под
борку информаций в нашей газете. Добро по
жаловать в мир российских изобретений!

Редактор ЭРИ 
Андрей Александрович ГРИГОРЬЕВ.

Владимира Григорьевича Шухова назы
вают по-разному. Но в начале ХХ века толь
ко так -  Первый инженер России. Как он сам 
говорил, этим высоким званием он обязан 
тому, что с самого начала своего инженер-

""“ ^ОТ^ЗАЛСЯ ОТ ПОДРАЖАНИЯ И ПО
ВТОРЕНИЯ ИНОСТРАННЫХ ОБРАЗЦОВ и 
стал творить в оригинальном, чисто русском 
стиле, опираясь на лучшие традиции Ломо
носова, Менделеева, Казакова, Кулибина. 
Все его инженерные и научные решения ос
нованы на опыте народ», на достижениях 
русских ученых: Жуковского, Чебышева, Чап
лыгина Летнего, Мап<овникова. Оригиналь
ность и прогрессирность его инженерных ре
шений дали воз*<ожность России противо
стоять экспангпи иностранной технической 
мысли и на много лет обогнать ее. «Чело
век - P̂ iiyiMiKa» называли его при жизни, по- 
уг^муято он один, всего лишь с несколькими 
яомощниками, смог совершить столько, 
сколько по силам десятку НИИ. Итак, непол
ная «азбука»
Шухова, изобре
тенная, рассчи
танная и создан
ная им. Все мы 
знаем эти техни
ческие создания.
Но мало кто зна
ет, к сожалению!, 
что впервые они 
созданы русским 
и в России!

А -  всем зна
комые авиаци
онные ангары,
Б -  баржи неф
теналивные, ба- 
топорть: (огром
ные гидротехнические затворы);

В -  воздушно-канатные дороги, так попу
лярные на горнолыжных курортах Австрии 
и Швейцарии; первые в мире свободно ви
сячие металлические перекрытия цехов и 
вокзалов; водонапорные башни; водопрово
ды в Москве, Тамбове, Киеве, Харькове, Во
ронеже;

Г -  газгольдеры (газохранилища); Д -  до
менные печи, высотные дымовые трубы из 
кирпича и металла;

Ж -  железнодорожные мосты через Ени
сей, Оку, Волгу и другие реки;

3 - землечерпалки; К-котлы паровые, куз
нечные цехи, кессоны;

М -  мартеновские печи, мачты электропе
редач, меднолитейные цехи, мостовые кра
ны, мины;

Н -  нефтяные насосы, позволившие до
бывать нефть с глубины 2-3 км, нефтепере
гонные установки, первый в мире нефтепро
вод, длинной 11 км!!! Он был построен в 
Баку: «Балаханы - Черный город»;

П -  пакгаузы, специально оснащенные 
порты;

Р -  первые в мире цилиндрические радио
башни, в том числе всем известная -  Шу- 
ховская в Москве;

Т-танкеры, трубопроводы; Ш -  шпалоп
рокатные заводы;

Э -  элеваторы, в том числе «миллионни- 
ки» в Саратове и Козлове.

ЗНАЛИ ЛИ ВЫ ОБ ЭТОМ, уважаемые 
читатели?

ЗДЕСЬ НЕТ СИНОНИМОВ. Каждая «бук
ва» включает множество вариантов и типов.

Каждая из них могла бы стать предметом на
циональной гордости любого народа. Ведь, 
например, весь нефтяной Азербайджан смог 
в принципе подняться, и держится сейчас 
только благодаря изобретениям русского Ин
женера Владимира Григорьевича Шухова! 
Да что там Азербайджан, российская про
мышленность поднялась из разрухи в 20-30- 
ые годы во многом благодаря его изобрете
ниям и инженерным разработкам. Он нику
да не эмигрировал и презирал эту мысль. 
Он всегда был только с Россией! Шухов бле
стяще владел тремя иностранными языка
ми, считал для себя невозможным сидеть в 
присутствии женщины; он сделал сотни 
изобретений, но запатентовал только 15 из 
них -  было некогда этим заниматься. И на
писал лишь 20 научных работ, потому что 
работал и работал на практику, на жизнь, ко
торая постоянно подбрасывала ему задачи.

Кстати, первыми, кто украл патент Шу
хова на нефтеперегонную установку, были 
американцы. Ведь эта установка открываля

новую эру в п( 
реработке не
фти и получе
нии из нее бен
зина и всех /  
тальных с\- 
ставляющих. 
Американски
ми «изобрета
телями» такой 
установки на
зывали себя 
некто Бартон, 
Даббс, Кларк, 
Холл, Ритман, 
Эбил, Грей. 
Гринстит, Мак
ком, Айсом. О 
патентах Шухо

ва Америка «не вспоминала». Вторыми, кто 
украл его изобретения, были немцы. А ког
да Шухов, возмущенный бесцеремонным во
ровством его уже реализованных в России 
идей нефтяных резервуаров, написал неко
му немецкому инженеру Штиглецу письмо, 
то получил милый ответ: «Вряд ли извест
ному инженеру Шухову будет особенно ва( 
но признание за ним и этого вопроса». Ва 
так цивилизованные страны поступают с рус
скими изобретателями, когда им очень нуж
но. Но все-таки потрясли Шухова в эт/ 
смысле американцы. И не какие-то зао1, 
анские прохиндеи, а вполне солидные бога
тейшие люди. В 1923 голодном году в Рос
сию к Шухову приехала комиссия Синклера 
-  конкурента Рокфеллера по нефтяному биз
несу. Официальная цель комиссии -  выяс
нить действительный приоритет изобрете
ния крекинга, то есть той самой нефтепере- 
гонки. Синклер был недоволен, что Рокфел
лер присвоил право им пользоваться толь
ко для своей компании. Шухов в беседе, как 
говорится, на пальцах, с документами дока
зал свой приоритет. Знаете, что сделали 
«уважаемые» американцы? Они в конце бе
седы вынули из портфеля пачки своих дол
ларов и положили перед Шуховым сумму в 
$50 ООО. В общем, решили, что русский ге
ниальный инженер тут же распластается 
перед их деньгами, Шухов побагровел и ле
дяным голосом сказал, что его устраивает 
зарплата, которую он получает от российс
кого государства, и господа могут забрать 
деньги со стола. (А вы поступили бы также в 
этой ситуации? Решите сами для себя).

(Окончание на 7-й стр.)

http://rasinvent.narod.ru
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На семинар изобретателей - в Петербург!
Удивительный актуальный 

семинар «НЕТРАДИЦИОННЫЕ 
И ВОЗНОБНОВЛЯЕМЫЕ ИС
ТОЧНИКИ ЭНЕРГИИ» (из цикла 
«Результаты фундаменталь
ных исследований для инвес
тиций») состоится 28-30 мая 
2001 года в Санкт-Петербурге. 
На семинаре предполагается 
работа следующих секций:

1. Солнечной энергетики

(фотоэлектрической, тепловой):
2. Ветровой энергетики;
3. Малой гидроэнергетики;
4. Геотермальной энергетики:
5. Биоэнергетики (использо

вание энергии биомассы);
6. Новых методов преобразо

вания и аккумулирования энер
гии;

7. Экология использования 
нетрадиционной и возобновля

емой энергии.
Организаторами являются: 

Санкт-Петербургский Объеди
ненный исследовательский 
центр, Физико-технический ин
ститут имени А.Ф.Иоффе, 
Санкт-Петербургский Государ- 
ственный Технический Универ
ситет, Санкт-Петербургский на
учный центр РАН. Детальная 
информация в газете ЭРИ. j

Золото, золото, много золота
Говорят, китайцы - люди при

земленные. По крайней мере, 
когда редактор ЭРИ был в Гон
конге и занимался установлени
ем деловых контактов, то имен
но способ легкого извлечения 
золота из чего угодно (напри
мер, из морской воды) их инте
ресовал больше всего.

Так вот, хотим обрадовать 
китайцев, американцев, япон
цев и иже с ними. А более все
го, конечно, россиян. Им теперь 
есть чем гордиться в плане са- 
■■ого передового в мире спосо- 

добычи золота. Правда, не из 
морской воды, а из земли (ее у 
нас больше, чем воды). Итак, 
"м ы й  экономичный,_экологи- 

.ки чистый и САМЫЙ ПРОИЗ- 
ьиДИТЕЛЬНЫЙ способ добычи 
золота разработан (в течение 
трех лет) и уже ВНЕДРЯЕТСЯ в 
промышленных масштабах в 
России. «Где?» -  спросите вы. 
«В тайге», -  ответим мы. Это не 
шутка. Неделю назад, в тайге, в 
500 км от Красноярска на Олим- 
пиадинском золотоносном мес
торождении был заложен но
вейший в мире золотодобываю
щий комбинат. Его начала стро
ить старательская артель «По
люс». 900 человек, работающих 
на руднике и комбинате, пере
работали в 1999 году 1,5 млн. 
тонн золотоносной руды в год и

получили 15 тонн чистого золо
та. Больше, чем дает вся золо
тоносная Магаданская область. 
Но это так, к слову. На новом 
комбинате (строго говоря, это 
вторая очередь существующе
го) золото из руды будут добы
вать не люди, не механизмы, а 
бактерии.

Представьте, что вы и ваша 
верная овчарка Рэкс кушаете 
отличный кусок мяса на хоро
шей косточке. Но косточка та - 
из золота. Сначала вы обглода
ли мясо, потом дали Рэксу. Он 
косточку просто вылизал. Но 
золото ни вам, ни Рэксу не по 
зубам. Так вот, бактерии, как и 
все «люди», также хотят кушать. 
И кушают все, но только не зо
лото. Золото они оставляют 
людям.

Это так называемый биоло
гический и экологически совер
шенно чистый способ добычи 
желтого металла. Просвещен
ный читатель скажет: «Да этот 
способ уже давно используется 
в Канаде, Австралии, Африке», 
Да. используется. Но с какой эф
фективностью? Там, за бугром, 
производительность иностран
ных бактерий не превышает 
68% извлеченного золота. ,А 
производительность новых рус
ских бактерий - 96%. Чувствуе
те разницу? Причем теперь эти

новые русские бактерии могут 
добывать золото из упорно
сульфидных руд, где золото 
вкраплено в кристаллическую 
решетку руды! Поэтому золото 
будет добываться из руды с со
держанием всего 3,5 грамма на 
килограмм. Для обычного спо
соба добычи нужно - не менее 
10 грамм золота на килограмм.

Идем далее. Знаете, за ка
кое время бактерии будут добы
вать золото, то есть съедать 
породу? Всего за 10 часов про
изводственного цикла! А приро
да выделяет чистое золото из 
связанного в породе за 10 мил
лионов лет. В общем, 10 тонн 
чистого золота в год новый ком
бинат будет выдавать без про
блем. Построят же его всего за 
год! А знаете, сколько рабочий 
человек получает там - в тайге? 
18 ООО рублей Б месяц (650 дол
ларов). И еще. На комбинате нет 
НИКАКОГО импортного обору
дования!!!

Президент АО «Полюс» (ар
тель «Полюс») Хазрет СОВМЕН 
сказал об этом более ясно: 
«Американцы, канадцы, австра
лийцы -  все тыкали нам паль
цем: мол. мы, как они, не можем. 
А вот построим комбинат и по
смотрим, кто на что способен. 
Строится гордость России и ми
ровой лидер!»

Г  Вне конкуренции: 
операционный 

стол... для коров
Томский приборный завод 

■'зработал и внедряет в се- 
iHoe производство хирурги

ческий стол для крупного ро
гатого скота. Это доселе неви
данное оборудование на днях 
демонстрировали ветерина
рам, приехавшим в Томск со 
всего региона. Как говорят ав
торы изобретения, подобного 
стола нигде больше в мире нет. 
А между тем хирургические 
операции на крупном рогатом 
скоте являются делом весьма 
опасным - как для самих коров, 
так и для ветеринаров. Новый 
хирургический стол не только 
позволяет безо всякого труда 
поместить корову в любое по
ложение, но и крепко зафикси
ровать коровьи конечности.

Хирургический стол пре
красно показал себя в дей
ствии. Буренку кладут в гори
зонтальное положение. Вете
ринары спокойно делают ей

операцию на конечностях. Но
вый стол можно использовать 
для любого хирургического вме
шательства. На нем коровам 
легко делать даже кесарево се
чение.

По воде с ветерком
Изобретатель из Краснояр

ска Виктор Калинин уже не
сколько лет назад разработал, 
сделал собственными руками и 
два года успешно эксплуатиро
вал оригинальную водометную 
систему на своем катере. Глав
ное его изобретение -  способ 
производства в домашних усло
виях шестилопастного гребного 
винта с лопастями идеально 
нужного профиля. (Обычно про
филь винта рассчитывается на 
компьютере и производится 
станком-автоматом). В резуль
тате изобретатель заменил на 
катере родной восьмицилинд
ровый бензиновый двигатель на
4-х цилиндровый дизель практи
чески без потери скорости. Во
домет позволил катеру прохо
дить на полной скорости не

только глубокие участки, н о ^  
мелководье. Можно сказать - 
речные лужи. Скорость катера 
при этом составляла 47 км\час.

Обогреватель 
деревьев

Предлагаю проект обогре
вателя для плодовых деревь
ев. В России каждый год боль
шая часть урожая вымерзает 
от весенних заморозков. Сущ
ность изобретения состоит в 
том, что в капсуле содержатся 
окислитель и восстановитель, 
разделенные перегородкой с 
вделанной стеклянной ампу
лой. При заморозках ампула 
размерзается и разрушает пе
регородку. Восстановитель и 
окислитель реагируют и вос
пламеняют обогревательную 
шашку подвешенную поддере
во. Воду в ампулу можно зали
вать и извлекать, те. активиро
вать и дезактивировать шаш
ку. Рынок -  более 10 000000 в 
год. Пишите Сергею: 
serQei1959ia>mail.ru

Гениальный 
электронный 

компас
Другой красноярский изобре

татель -  Яков Литовченко, еще в 
1996 году создал (то есть изоб
рел и сделал) уникальный элект
ронный определитель координа
ты. Прибор определяет местопо
ложение корабля с точностью 
0,05 градуса. Американцы ска
жут, что у них еще точнее есть.

Есть. Но американскому при
бору для этого нужно аж 4 спут
ника! А красноярскому - ни одно
го! Он привязывается к магнитно
му полю Земли и обходится без 
какой-либо космической связи. 
Доказательством надежности 
этого прибора служит то, что не
сколько таких приборов с успе
хом эксплуатировались в Красно
ярском крае несколько лет.

Прорыв в мировой 
кардиологии

Врачи Научного центра сер
дечно-сосудистой хирургии име
ни Бакулева впервые в мире на
чали лечить врожденный порок 
сердца у совсем еще маленьких 
детей БЕЗ ХИРУРГИЧЕСКОГО 
ВМЕШАТЕЛЬСТВА!!! Время опе
рации -  всего полчаса!!! Поэто
му прежде сложнейшие опера
ции могут быть поставлены на 
поток. Операционные инструмен
ты подводят к центру сужения 
сердечного клапана через крове
носные сосуды и, контролируя 
операцию с помощью рентгено
скопии, устраняют порок сердца, 
раздувая специальные микро
баллоны. Чтобы представить, ка
кой это прорыв в мировой карди
ологии, скажу, что классическая 
операция по удалению врожден
ного порока является сложней
шим хирургическим вмешатель
ством в сердце маленького ребе
ночка и длится до шести часов. 
(А теперь представьте, что это 
ваш ребенок). В Штатах опера
ция стоит десятки тысяч долла
ров. Но без операции человек 
рано или поздно умирает. Теперь 
же в России такая операция ста
новится быстрой и безопасной.

Лучшие окна - 
из Сибири

Вся Россия завалена сейчас 
пластиковыми окнами по немец
кой, канадской, американской и 
другим зарубежным технологиям. 
А по сибирской, не хотите ли? 
Причем, -  как показали испыта
ния, -лучшей в мире. Ученые Ин
ститута катализа Сибирского от
деления российской академии 
наук создали «теплое окно». Его 
суть в пропускании в квартиру 
максимума света и не выпускании 
из нее максимума тепла. В осно
ве его новейший и недорогой рос
сийский материал -  аэрогель ди
оксида кремния. Этот материал 
без цвета и запаха является сей
час самым эффективным в мире 
теплоизолятором. Установив окна 
с таким изолятором, например, в 
домах Норильска, можно обхо
диться не тройным остеклением, 
а лишь одиночным стеклопакетом 
по цене гораздо ниже западных 
аналогов. Норильск, Якутск и весь 
Север, ау!



► Новому веку - новейшие технологии
16-17 ноября в Краснояр

ском государственном техни
ческом университете с боль
шим успехом прошла Всерос
сийская научно-практичес
кая конференция с междуна
родным участием “Информа
ционные технологии и дис
танционное обр азование”. 
Инициатором научного фору
ма стал также МЭСИ (Мос
ковский государственны й  
университет экономики, ста
тистики и информатики) при 
поддержке Администрации  
Красноярского края.

“Меловая” физика или от
сутствие современного учебни
ка по политологии на излете ты
сячелетия ставят в тупик не 
только преподавателей. Студен
ты, особенно старшекурсники с 
высокой способностью к обуча
емости и мотивацией для полу
чения глубоких знаний, неред- Ректор КГТУ С. А. Подлесный и проректор МЭСИ В. А. Леднев обсуждают двустороннее 

соглашение о сотрудничестве в области открытого образования.

ПЕРЕВОРОТ В СИСТЕМЕ ОБРАЗОВАНИЯ
ко предъявляют наставникам тре
бование наполнить учебную про
грамму эксклюзивным содержа
нием, изменив в то же время и ме
тодику преподавания. Таинствен
ный процесс передачи и получе
ния знаний все более усложняет
ся, становится интерактивным. 
Это не значит, что отвергается ус
тановившаяся “фундаментальная” 
методология. По-прежнему вос
требованы лекшюнные курсы, се- 
м.чнары, просе.минарии, спецкур
сы и специализации. Однако на 
авансцену вступают новейшие об
разовательные технологии. Созда
ются новые высокого уровня обу
чающие программы, которые 
можно тиражировать: пособия, 
учебники, учитывающие возмож
ности электронных технологий и 
ВР (виртуальной реальности) как 
обучающей системы.

Участники пленарного заседа
ния и “круглого стола” настаивази 
именно на такой терминологии: не 
дистанционное образование (где 
“узким” .местом специалисты счи
тают отсутствие обратной связи с 
живыми преподавателями), а дис
танционные технологии. Опьпом 
их успешного внедрения делшлись 
пре.лставители МЭСИ В. А. Лед
нев и Н. В. Тихомирова.

Как выполнять виртуальные 
работы в виртуальной лаборато
рии, осуществляя контроль, мо
ниторинг хода учебного процес
са? И в гуманитарной, и в ин
женерной сфере возникает при 
этом немало общих проблем, 
решить которые можно, исполь
зуя дистанционное образование 
для повышения квалификации и 
профессиональной переподго
товки специалистов.

Ректор КГТУ профессор 
С. А. Подлесный рассказал о 
региональном аспекте систе
мы дистанционного образова
ния страны и опыте КГТУ, ис
пользующем перспективные 
разработки ведущих вузов в 
этой области.Сергей Антоно
вич считает, как и его колле
ги, что в ближайшее время си
стема открытого образования 
получит широкое применение, 
хотя ее внедрение сдерживает
ся рядом пробле.м. Главные из 
них -  отсутствие четкой locy- 
дарственной политики, несо
вершенство нормативно-пра
вовой базы, слабая координа
ция деятельности вузов внут
ри региона и России, недоста
точное матобеспечение и хао
ти ч н о сть  внедрения СДО 
в целом.

О ткры тое образование 
сверхактуа,льно и nepcneKTHY 
в Сибири, на Дальнем Воет 
ке, на Севере из-за удаленности 
от центров образования и куль- 
лл'ры, неравномерной плотнос
ти населения. А дистанционные 
технологии образования как раз 
призваны обеспечить массовый 
доступ к информации, помочь 
любому человеку с минимумом 
затрат и максимумом комфорт
ности процесса обучения само
стоятельно планировать время, 
месл'о и интенсивность занятий. 
КГТУ и другие вузы Красноярья 
намерены участвовать в созда
нии единого информационного 
пространства в системе откры
того образования, которое пре
дусматривает (кроме вышеназ
ванных преимуществ) открыт» 
поступление в вуз, открытое ост.. 
чение, свободный выбор препо
давателя, темпа, ритма и места 
обучения. Доля информатизэ!/ 
во всех дисциплинах в систА.^ 
ДО возрастает до 30 %. Однако, 
это не означает, что информаци
онно-коммуникационные техно
логии должны превратить peajib- 
ные вузы в виртуальные.

250 Kp)TiHbix вузов Северной 
Америки работают в системе от- 
крьпого образования, где обучают
ся около 100 тыс. человек разньсх 
возрастных групп. Так что Идущее 
за интеграцией различных форм 
образования. Очень возросла кон
куренция в сфере образования и в 
России. В Москве уже открыто 
около 70 иностранных учебных за
ведений, цены за обучение здесь 
довольно высокие, но недостатка 
в студентах нет (пока считается, что 
иностранный диплом для нашего 
специалиста престижнее).



ученые, аспиранты, студенты, 
сотрудники НИИ и предприя
тий, представители школ и кол
леджей не только из Красноярс
ка, но и из столицы, Санкт-Пе
тербурга, Томска, Новосибирс
ка, Владивостока, Братска, Ом
ска, Самары, Челябинска, Гер
мании, Мексики. Однако, учас
тников было гораздо больше: в 
соответствии с ду.хом времени и 
темой конференции все ее мате
риалы и рекомендации можно 
найти по адресу: h ttp : '/
confdo.kgtu.runnet'ru.'doc/.

Опыт показал, что дистанци
онная методика проведения по-

(Окончание. Начало на стр. 8)

Корпоративная сеть того же 
■ЛЭСИ объединяет 180 учебных 
центров в 14 округах нашей 
страны, а преподавателн-кон- 

тьтанты становятся проводни- 
-ами политики своего вуза в ре
гионах. Меняются модель учеб
ного процесса, сама система ад
министрирования, преподавате
ли постоянно обновляют учеб
ные планы и программы, совер
шенствуют методику. Есть учеб
ные центры МЭСИ и в нашем 
крае, в частности, в КГТУ. Пос
ле конференции подписано дву
стороннее соглашение о даль
нейшем сотрудничестве в обла
сти дистанционных технологий.

Развитие СДО КГТУ (систе
мы дистантного образования) все
ляет надежду, что нам удастся 
вписаться в мировой образова
тельный процесс. Председатель 
Комитета по науке и высшему 
'бразованию  Администрации

tt

Красноярского края А. А. Лепе- 
шев подчеркнул, что поэтапно мы 
не сможем уйти от прежней сис
темы образования с ее слабой ин
формационной и технической ба
зой: нужен качественный скачок, 
прорыв к новейшим обшедосту'п- 
ным технологиям. И прошедшая 
конференция станет в нашем крае 
отправной точкой к развитию кар- 
динальнььх преобразований, нача
ло которым положено два года 
назад, когда информационные 
сети в вузах бьши на разных сту'- 
п ен ях  развития И работали авто
номно. Сейчас к услугам вузов 
замкнутая цепь ЭВМ КГТУ и 
КНЦ СО РАН, на очереди -  сред
ние школы и колледжи, образуют
ся центры в городах края. Концеп
ция информатизации края и Про
грамма стабилизации и развития 
этих сетей поддерживается крае
вой администрацией. Это перево
рот в системе образования.

Непосредственно представи
ли доклады на конференцию

I
\

i?-? г

m m

добных конференций в сети 
Internet с виртуальным ведени
ем заседаний секций весьма пер
спективна. Вузы региона гото
вятся к участию в научно-техни
ческой программе “Создание 
системы открытого образования 
на 2001-2002 годы” . Ученые 
считают, что все знания, выра
ботанные человечеством, мож
но в принципе вместить в чело
веческом сознании (в отдельно 
взятой голове). Вот только ме
ханизм такого внедрения пока 
не отработан. Без сомнения, но
вые дистанционные технологии 
обучения, революционные по 
своей методике, становятся ося
заемым мостиком в новый мил
лениум для получения знаний.

На снимках: рабочие моменты 
н%чно-пракгической конференции.

Людмила Антолиновская.
Фото Людмилы Шостак.
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• Юбилеи

КАФЕДРЕ ЭКОНОМИКИ И ОРГАНИЗАЦИИ ЭНЕРГЕТИКИ
в  1965 г. в Красноярском политехни

ческом институте (ны не КГТУ) была 
организована каф едра “Экономика и 
организация производства” и произведен 
первый набор студентов на специаль
ность 170700 (060804) -  “Экономика и 
управление на предприятиях энергети
ки” . Организатором и первым заведую
щим кафедрой был кандидат экономи
ческих наук Владимир Иванович Руба
нов. Преподаватели, ведущие занятия по 
экономическим ди с
циплинам, были со 
браны в единый кол
лектив. П ервы й с о 
став кафедры насчи
тывал 10 человек, из 
них 4 кандидата наук.
Кафедра вела занятия 
на четырех факульте
тах института.

Рос институт, уве
личивалось число фа
культетов и специаль
ностей, изменился ко
личественный и каче
ственный состав ка
федры. В 1978 г. ка
федра разделилась на 
две: “ Э кон ом и к а и 
организация эн ерге
тики” и “Экономика и организация ма
шиностроительного производства” .

За прошедшие годы более 60 выпус
кников кафедры направлены в аспиран
туры ведущих вузов страны, большин
ство из них стали кандидатами экономи
ческих н ^ к  и работают в настоящее вре
мя в КГТУ и других учебных заведени
ях города и края, защищены две доктор
ские диссертации. На кафедре в 1996 г. 
открыта аспирантура, где проходят обу
чение семь аспирантов, В сентябре 2000 
г. состоялась первая защита диссертации 
на соискание ученой степени кандидата 
экономических наук (соискатель Е. В. 
Кашина, руководитель -  профессор ка
федры А. Н. Симоненко).

В настоящее время кафедра ведет 
подготовку специалистов по дневной и 
заочной формам обучения. Кроме того, 
на кафедре имеется возможность полу
чение второго высшего образования. В 
2000 г. состоялся первый выпуск эконо- 
мистов-.менеджеров. Кафедра также ве
дет занятия по экономическим дисцип
линам на семи факультетах КГТУ для 14 
инженерных специальностей.

В 1991 г. при ОАО “Красноярскэнер- 
го” открыт филиал кафедры, который 
возглавил член президиума Ассоциации 
выпускников КГТУ, заместитель гене
рального директора “Красноярскэнерго” 
(ныне заместитель генерального дирек
тора представительства РАО “ЕЭС Рос
сии” “Сибирьэнерго”) Ю. В. Семенюк. 
Создание филиала кафедры содейство
вало укреплению  связей с произвол-

35 лет
ством, материальной базы, рационально
му использованию научного потенциала 
и повышению качества подготовки кад
ров по энергетическим специальностям.

Преподаватели кафедры активно по
вышают уровень своих знаний, участвуя 
в работе городских, краевых, междуна
родных конференций и семинаров, обу-

“ТАСИС -  Восточный энергетический 
центр в Красноярске”, российских про
граммах “Топливно-энергетический ком
плекс Сибири”, “Топливно-энергетичес
кий комплекс Севера”, “Энергия”, в ме
стных программах “Энергосбережение г. 
Красноярска” , “И нвестиционный пас
порт предприятия” .

За прошедшие годы был выполнен 
ряд  х о зд о го в о р н ы х  н ау ч н о -и с 
следовательских работ с предприятиями 

“ Т у в а к о б а л ь т ” , 
“К р а с н о я р с к эн е р 
го” , Т Э Ц -1, Ц ен т
ральным научно-ис
с л е д о в а т е л ь с к и м  
институтом эконо
мики при Госплане 
СССР, Центром про
блем  у п р ав л ен и я  
МГУ и др.

В настоящее вре
мя выполняется хоз^ 
договорная работа с 
представительством
РАО “ЕЭС Росси

чаясь по международным профа.ммам 
менеджмента и финансового планирова
ния. На кафедре регулярно проводятся 
теоретические и методические семина
ры, к работе которых активно привлека
ются специалисты ОАО “Красноярскэ
нерго” , представительства РАО “ЕЭС 
России” “Сибирьэнерго”, энергетичес
ких предприятий города. Сотрудники 
кафедры стажировались в странах ближ
него и дальнего зарубежья.

На кафедре выполняется госбюджет
ная тема “Проблемы и пу'ти повышения 
эф ф ективности  развития энергетики  
края” .

О сновные направления исследова
ний:

• организационно-экономический ме
ханизм управления энергосбережением 
в Красноярском крае;

■ стратегия инвестиционной деятель
ности энергетических предприятий;

■совершенствование управления и 
повышение эффективности теплоснаб
жения;

■ маркетинг в управлении энергосис
темой;

■ механиз.м формирования тарифов на 
тепловую и электрическую энергию;

■ оценка финансового состояния энер
гетического предприятия;

■оценка качества электроэнергии и 
пути его повышения;

По результатам  работы  еж егодно 
представляется отчет.

С отрудники каф едры  принимаю т 
участие в меж дународной программе

“ С и б и р ь э н е р г о '  
“Разработка предло
жений по эффектив
ности  ф орм и рова
ния тар и ф о в  на 

электрическую и тепловую энергию для 
сибирского региона” .

По результатам НИР сотрудниками 
кафедры ежегодно публикуется 20 -3 0  
статей.

Высокий уровень преподавательско
го состава кафедры ЭиОЭ позволяет го
товить специалистов-профессионалов, 
что отмечается в благодарственных пись
мах и отзывах, полу-чаемых с предприя
тий.

За 35 лет существования кафедры вы
пущено 1000 экономистов-менеджеров 
для энергетических предприятий. 
гордимся достижениями наших выпус
кников и студентов.

Студенты учатся в основном на “xtf 
рош о” и “отлично” , активно участвую! 
в научно-теоретических сем инарах и 
конференциях КГТУ, города, края и си
бирских регионов и занимают призовые 
места.

Основное место работы -  энергети
ческие предприятия города и края. Так, 
экономические отделы и службы пред
приятий Красноярской энергосистемы 
практически полностью укомплектова
ны выпускниками КГТУ специальнос
ти 060804 -  “Экономика и управление 
на предприятиях энергетики”.

Выпускники кафедры работаю т во 
всех структурных подразделениях энер
гетики, вплоть до М инэнерго и РАО 
“ЕЭС России” .

Анатолий КНЯЗЕВ, 
завкафедрой ЭиОЭ, доцент.



•  Персональная рубрика

I

Юлия Миклашевич (фото справа) окончила универси
тетскую гимназию №1 "Универс" (школу №106 ) с отлич
ными оценками. Необычное сочетание гуманитарного на
чала и любви к точным наукам привело её на студенчес
кую скамью нашего университета. Любимое занятие 
Юлии -  чтение авангардисткой литературы. К числу её 
увлечений можно причислить ллавание, работу с компью
тером, выраицивание красивоцветущих растений, выши
вание крестиком, дрессировку любимого кота Барсика. И 
пять лет она посвятила занятиям в театральной сту
дии. И как вы можете убедиться, она просто красавица!

Сегодня премьера её рубрики в нашей газете. В пос
ледующих номерах с помощью Юлии вы сможете познако
миться с работой всех отделов библиотеки КГТУ.

ВУ З НАЧИНАЕТСЯ С БИБЛИОТЕКИ

I

Как любой театр 
начинается с вешал
ки, так и университет 
начинается с библио
теки. А какая библио
тека без директора? 
И поэтому первым де
лом я направилась к 
В. П. Казанцевой (на 
фото вверху - слева), 
которая во время на
шей беседы успела 
ещё и напоить меня 
кофе.

А теперь всё по 
порядку. Вера Пав
ловна Казанцева в 
библиотеке нашего 
университета трудит
ся с 1973 г., начала 
старшим библиотека
рем читального зала 
№1, окончив Восточ
но-Сибирский госу
дарственный инсти
тут культуры. И вот 
уже в течение двух 
лет заведует библио
текой КГТУ.

Кто думает, что 
работать в библиоте
ке дело -  лёгкое, тот 
глубоко ошибается. 
На хрупких плечах 
сотрудниц лежит ог
ромный объём специ
фического труда всех 
отделов библиотеки.

-  Вера Павловна, 
е сть  ли какая-либо 
в о зм о ж н о с ть  п о 
вышения квалифи
кации сотрудников  
библиотеки?

-  Да, безусловно. В про
шлом году без отрыва от ра
боты три сотрудницы закончи
ли трёхмесячные курсы на 
ФПК при КГТУ по специально
сти "Информационные сети и 
системы. Офисные техноло
гии”; 12 квалифицированных 
библиотекарей, оказывающих 
помощь читателям в зале ка
талогов, обучались методике 
поиска информации в элект
ронном каталоге (ЭК) "Книги”, 
базе данных "Статьи” и базе 
данных "Труды КГТУ”. Также 
были проведены занятия по 
умению использовать в своей 
работе программу OUTLOOK, 
систему “Консультант-Плюс”, 
E-mail, ЭДД (электронная дос
тавка документов).

(Хочу добавить, что в этом 
году Б Крыму прошла между
народная конференция “Крым- 
2000", посвящённая деятель
ности библиотек. Участие в 
конкурсе позволило Вере Пав
ловне получить грант на поез
дку, представив доклад по 
теме: “Библиотеки вузов на 
пути к созданию единых ин
формационных ресурсов” . 
Вере Павловне пришло при
глашение на конференцию, 
где она представляла наш уни
верситет. -  Ю. М.).

-  С развитием  компью
те р н ы х  те хн о л о ги й  про
све ти тел ьска я  роль биб
л и о те ка р я  п р и о б р е та е т  /  
ха ра ктер  ко н с у л ь т а т и в 
ной. Какие проблемы в свя
зи с э т и м  п р и о б р е та ю т  
для библиотеки особую ак-

Фонд
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туал ьн о сть?
-  Да, конечно, проблем у 

нас много. Могу перечислить 
по пунктам:

увеличение средств на 
комплектование в связи с по
вышением цен на книгоизда
тельскую продукцию;

финансовая поддержка 
программы информатизации 
библиотеки;

дополнительные площади 
для размещения книжных 
фондов и организации читаль
ных залов.

К тому же приходится вво
дить платные услуги, такие, 
как ночной абонемент, ксеро
копирование, сканирование, 
межбиблиотечный абонемент 
(МБА). Даже создан специаль
ный сектор маркетинга, чтобы 
эта работа велась професси
онально.

-  Не все наши чи тате л и  
з н а ю т , ч т о  т а к о е  МБА. 
Объясните, пожалуйста.

-  Представьте, что нужная 
Вам книга или журнал отсут
ствует в фондах нашей биб
лиотеки, Вы делаете заказ, и 
через некоторое время Ваш 
экземпляр доставляется из 
ведущих библиотек страны и 
даже из-за рубежа. Также у нас 
имеется электронная достав
ка документов (ЭДД).

На web-site НТБ КГТУ раз
мещён список литературы по 
дистанционному образова
нию, подготовлен мультиме

дийный обзор литературы по 
этой теме, электронный ката
лог библиотеки представлен в 
Internet, для чего использова
на собственная программная 
разработка факультета инфор
матики и вычислительной тех
ники КГТУ.

-  Какой р е й ти н г у  нашей 
б и б л и о те ки  среди вузов  
Восточной Сибири?

-  Библиотека нашего вуза 
занимает первое место по ко
личеству читателей. Фонд биб- 
лиотеки составляет более 
миллиона экземпляров (табли
ца “Фонд”). Ежедневно нашу 
библиотеку посещает более 
тысячи читателей (таблица 
“Количество читателей”). Со
трудники библиотеки коорди
нируют свою работу с библио
теками других вузов города по 
совместному ведению баз дан
ных, по подготовке и изданию 
библиографических указате
лей, комплектованию фондов 
на традиционных и электрон
ных носителях. Библиографы 
КГТУ и СибГТУ объединили 
усилия по созданию библио
графического указателя “Эко
логия. Образование. Культу
ра.”.

-  Вера Павловна, боль
шое спасибо за столь  и нте 
ресную и полезную инфор
мацию о нашей библиотеке.

Юлия МИКЛАШЕВИЧ, 
первокурсница инженерно
педагогического факультета.

Количество читателей
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А К А Д Е М И Я  Н У Ж Д А Е Т С Я  В П О М О Щ И
Красноярскому государ

ственном у институту и с 
кусств присвоен статус Госу
дарственной академии му
зыки и театра. Это свидетель
ствует о высокой оценке дея
тельности вуза и признании 
значимости его как крупнейше
го образовательного, научного 
и творческого центра обшир
ного Восточно-Сибирского ре
гиона.

Выпускники института ус
пешно работают в театрах, 
оркестрах, консерваториях, 
других учебных заведениях 
Сибири. Они трудятся более 
чем в 60 городах России, в 
странах ближнего и дальнего 
зарубежья. Немало их имен 
известно культурной обще
ственности. Среди выпускни

ков вуза всемирно известный 
певец Дмитрий Хворостовский. 
Значение вуза как художе
ственного, творческого и науч
ного центра региона неуклонно 
возрастает, ибо органично свя
зано с развитием культурного 
потенциала Сибири.

Мы работаем в очень труд
ных условиях. Строительство 
здания было начато в 1978 году 
за счет средств заводов воен
но-промышленного комплекса, 
к 1986 году введено в действие 
около 70 % проектных площа
дей. Этого недостаточно, что
бы организовать нормальный 
учебный процесс.

Остаточная сметная сто
имость на завершение строи
тельства здания составляет 
70,6 млн рублей; потребность

в средствах на 2000 год -  20- 
25 млн рублей.

Между Министерством 
культуры Российской Федера
ции и администрацией края 
заключено соглашение о при
нятии мер по решению этого 
вопроса.

Учитывая сложность изыс
кания средств, мы хотим обра
титься к руководителям госу
дарственных учреждений, к ча
стным предпринимателям, ко 
всем, кому дорога культура 
Красноярского края, Сибири, с 
просьбой принять участие в за
вершении строительства пу
тем посильных финансовых 
вкладов.

В благодарность за помощь 
ректорат берет на себя обяза
тельство установить на здании

мемориальную доску, на кото
рую будут внесены названия 
организаций и имена людей, 
внесших вклад в строительство.

Для желающих оказать фи
нансовую помощь сообщаем 
наши реквизиты: 660049, г. 
Красноярск, ул. Ленина, 22. 
ИНН 2466000546, Красноярс
кий институт искусств, 
р/с 40503810300602000004, 
Красноярский филиал «Банка 
Москвы», г. Красноярск,
БИК 040407967,
к/с 30101810900000000967.
На строительство вуза. 
Тел./факс (3912) 23-35-02. 

Константин /Александрович 
Якобсон, ректор, заслужен
ный артист России, член- 
корр. Академии наук вы с
шей школы, профессор.

Начало студенческой жизни
я  как-то проходила мимо 

стенда и прочитала одну малень- 
ку'ю невзрачную бумажку, кото
рая висела на стенде «В» корпу
са. Обычное приглашение на ка
кое-то празднество. Ну, я туда и 
направилась. И вот как все про
исходило. Третьего ноября в ак
товом зале «Д» корпуса состоя
лась грандиозная вечеринка по 
поводу, самому важному для на
шего факультета.

Начало не предвещало ниче
го интересного, но зато после 
того как дождались открытия 
праздника и устранили неисправ
ность аппаратуры -  тут-то все и 
началось! «Зажигати» дискотеку 
композиции последних отече
ственных и зарубежных хитов. 
Забавные конкурсы служили па
узами между танцами. Ведущие 
Кочергин А. и Попыкин В. не 
переставали удивлять и веселить 
пришедших своими выдумками. 
Так, например, какой-то «старец» 
освятил всех абитуриентов «вол
шебной» водой, пожелал «халя
вы» в дальнейшей учебе, и, ко
нечно же, всего хорошего (моло
дец, Баталов Евгений!). В осно
ву следующего конкурса вошла 
проверка: кто хорошо умеет 
пользоваться бритвенными при
надлежностями, причем из деву
шек. Очень забавно, хорошо, что 
на воздушных шарах производи
ли этот эксперимент. Конкурс на 
переодевание также давал значи
тельные результаты всей аудито
рии, что было заметно по смеху 
и аплодисментам. Разумеется, 
нельзя было не упомянуть об оче
редной юморине среди студентов 
вуза: «Кто не был студентом, 
тому не понять, как хочется ку
шать, как хочется спать!» Все это 
и многое другое делало обстанов
ку вечера просто великолепной. 
Призы участникам конкурса 
были предоставлены деканатом 
ФНГТМ в лице С.И. Васильева. 
Спасибо вам, Сергей Иванович,

от лица всех студентов факульте
та.

Но вернемся в обстановку ве
чера. Любители повеселиться ус
траивали экзотические танцы, и 
хочется сказать: «Ай, да ФНГТМ! 
Ай, да 1 курс!» Это называется 
просто -  кто во что горазд... Все 
дружно танцевали и пили «Бура- 
тино», это придавато нематый за
ряд энергии. Все было хорошо, но, 
как говорится, маювато. Еще бы 
вот чуть-чуть и побольше-поболь
ше... Также выражаю огромную 
благодарность Ваймеру Роману-  
председателю профсоюзной орга
низации ФНГТ.М за то, что взял
ся за это дело и выполнил его на 
славу. Студенты с удовольствием 
смеялись, шутили, танцевали, в 
общем, весело проводили время, 
которое, между делом, к огром
нейшему сожалению, подходило к 
логическому завершению. После
дним был конкурс танца и раалич- 
ных песен. Танцевали пары, пос
ле чего были выбраны король и ко
ролева вечера. Побольше бы таких 
вечеров. Большое спасибо дирек
тору вокальной студии Калашни
кову Андрею Владимировичу и 
организаторам тусовки: Баеву А., 
Кагадееву А., Илиенцу А., Семи- 
чеву Е.

Я, как представитель прием
ной комиссии своего факультета, 
поздравляю всех абитуриентов, а 
именно: группы -  НТ20-1, НТ50- 
1, НТ60-1, НТ70-1, НТ86-2 с 
вступлением в новую, более увле
кательную и интересную пору -  в 
студенческую жизнь. Проживите 
ее, пожалуйста, >'важаемые колле
ги, бодро, так как спать на лекци
ях нехорошо; осмысленно, пото
му что на практических занятиях 
желательно думать; ну, и, разуме
ется, красиво, ведь в студенте все 
должно быть прекрасно, а что это 
все, вы и сами знаете, большень- 
киеуже. А пока, пока...

Светлана Отрошок, 
студентка ФНГТМ.

Учатся... преподаватели
Факультет повышения ква

лификации преподавателей 
(ФПКП) высших и средних спе
циальных учебных заведений 
Министерства образования Рос
сийской Федерации открыт 
приказом ректора Красноярско
го государственного техничес
кого университета (КГТУ) от 
28.04.97 г. № 166 на основании 
решения Ученого совета КГТУ 
от 27.09.96 г. и приказа Мини
стерства образования Российсюй 
Федерации от 28.03.97 г. № 540.

Первым деканом ФПКП 
был назначен, а затем избран по 
конкурсу заведующий кафед
рой МиТКМ -  Темных Влади
мир Иванович, его помощником 
-  Феоктистова Екатерина Пет
ровна.

1 октября 1997 года начал 
зани.маться первый поток слу
шателей преподавателей вузов 
и техникумов по направлениям 
«Информатика и вычислитель
ная техника» (50 человек) и 
«Электротехника» (11 человек). 
В этом потоке слушателями 
были не только ассистенты, 
старшие преподаватели и до
центы, но и заведующие кафед
рами, деканы факультетов и их 
заместители. Среди первых слу
шателей можно отметить до
цента кафедры ТМС Прокопье
ва В.П., который за 3 месяца не 
пропустил ни одного занятия и 
прослушал все дисциплины 
(обязательные и по выбору) в 
объеме 440 часов при необходи
мом минимуме 220 часов. Ему, 
как «отличнику» обучения, 
было выдано государственное 
свидетельство о повышении 
квалификации за № 1.

Перечень образовательных 
програ.мм ФПКП постепенно 
расширяется. В 1998 году доба
вились «Инженерная и компь
ютерная графика», «Вычисли
тельные машины, комплексы, 
сети и системы», «Автомобили

и автомобильное хозяйство», 
«Радиотехника» (специализа- /  
ция «Материалы электронной 
техники»); «Менеджмент в об
разовании» для деканов факуль
тетов. В 1999 году -  «Экономи-!" 
ка и управление в машиностро-' 
ении», «Техническая физика», 
«Технология маш инострое
ния», «Информационные систе
мы в образовании»; «Современ
ные технологии дистанционно
го образования». «Интефиро- 
ванные систе.мы автоматизиро
ванного проектирования», 
«Прикладная математика».

В 2000 году были разрабо
таны и апробированы актуаль
ные для учебных заведений об
разовательные профаммы «Де
лопроизводство в учебных заве
дениях» и «Нормативная база 
учебного процесса в вузе».

Повышенным спросом у 
преподавателей вузов и средних 
специальных учебных заведе
ний пользуются следующие об-\ 
разовательные программы: 
«Информатика и вычислитель
ная техника», «Вычислитель,- 
ные машины, комплексы, сеть, 
и системы» и «Нормативная 
база учебного процесса в вузе».

Для ведения занятий на 
ФПКП приглашаются лучшие 
преподаватели, крупные ученые 
КГТУ и других вузов, а также 
специалисты КНЦ СО РАН (Ха- 
зова Л.В., Левин Л.А., Довгун
В.П., Исхаков Р.С., Кокшаров 
И.И., Московченко О.Н., Вей
сов Е.А. и другие).

Повышение квалификации 
проходят преподаватели учеб
ных заведений Красноярска, 
Абакана, Кызыла, Иркутска, 
Усть-Илимска, Томска, Рубцов
ска, Барнаула, Норильска и дру
гих городов Сибири.

За первые три года через 
ФПКП КГТУ прошли повыше
ние квалификации 575 препода
вателей и специалистов.



' Страничкиа искусств

Хорошей традицией ста
ли выступления муници
пального ансамбля солис
тов “Тебе поемъ” под ру
ководством профессора 
К.Я. Якобсона в стенах 
КГТУ. На протяжении мно
гих лет этот ансамбль ра
дует своим творчеством 
преподавателей и студентов 
нашего университета.

25 октября прошла оче
редная встреча “старых 
друзей”. Желающих услы
шать прославленный и ува
жаемый в нашем городе 
музыкальный коллектив 
было так много, что не все 

югли поместиться в акто- 
ьом зале корпуса “А” (имен
но там проходил концерт).

Нужно отметить, что 
для наших студентов такие 
концерты проходят бес
платно благодаря договору, 
заключенному ректором 
КГТУ

С. А. Подлесным с 
ректором института ис
кусств К. А. Якобсоном. 
Кстати, эти два вуза еще 10 
лет назад создали Ассоци
ацию “Интеллект и куль
тура” именно с целью со
трудничества и взаимооб
мена достижениями. Благо
даря всему этому концерты 
ансамбля “Тебе поемъ” бу
дут проходить и в 2001 г.

А. Шендерович. 
Культурно-образовательный 

Центр.

ПРАЗДНИК
По инициативе клуба 

бардов КГТУ и культур
н о -о б р азо в ател ьн о  го 
Центра в гости к студен
там нашего вуза были 
приглашены красноярс
кие барды.

25 октября в актовом 
зале корпуса “Г” было 
по-домашнему тепло и 
уютно, звучала гитара.

(
од гитару пели искрен-

V.W и с душой, пели луч
шие барды города; Ната- 
л ч и Сергей Поповы, 
L.bpb Решетов, Екате
рина Барановская, Ме- 
реке Искахов.

Приятным сюрпризом 
для зрителей стало выс
тупление бардов нашего 
университета Михаила 
Дементьева, Татьяны 
Брыль, Евгения Душко- 
ва, Ильи Рыжкова. Ока
залось, что среди наших 
студентов немало любите
лей самодеятельной песни. 
Еще в прошлом году они 
объединились в бардовс
кий клуб и приглашают к 
себе всех желающих петь 
и играть на гитаре.

Зрители тепло встре
чали каждого выступаю
щего, но особенного вни
мания удостоился гость 
из Томска Романа Лан
кина . Его яркое выступ
ление было настоящим 
украшением концерта.

Впервые на подобном 
вечере было так много зри
телей (почти полный зал). 
Может быть студенты по
чувствовали, что “встречи 
с прекрасным” в нашем 
вузе становятся доброй тра
дицией, а не “разовыми ме
роприятиями”.

По крайней мере, ин
терес к концерту лиш
ний раз опроверг мне
ние, что “студент-тех
нарь ограничен как пес
карь”. Ничего подобного! 
Вы в этом убедитесь, 
если сами придете в бар
довский клуб (или в 
любой другой творчес
кий коллектив куль
турно-образовательного 
Центра).

А. Шендерович.
Культурно-образовательный

Центр.

Барды на нашей сцене
Первая “о городе Томске” -25 октября в актовом зале (кор

пус “Г ‘) КГТУ прошел концерт са
модеятельной песни, в котором 
приняли участие как авторы, так и 
исполнители. Публика услышала 
песни знакомых музыкантов (Ю. 
Визбора, М. Щербакова, С. Гала
нина, В. Бутусова и других) и про
изведения собственного сочине
ния.

Итак, к семи часам вечера я с 
друзьями зашел в зал. На сцене 
какой-то парень с гитарой испол
нял “Полонез” (Чижа), и это было 
своеобразным развлечением для 
тех, кто уже прибыл, а таких на
шлось всего человек пятнадцать. 
И все же к началу концерта зал за
полнился. Сразу хочется сделать 
небольшое замечание организато
рам этого поистине выдающегося 
праздника всех ценителей гитары 
-  на все.м его протяжении я не мог 
разобрать фамилии исполнителей, 
так как их говорили быстро, и лишь 
раз. Поэтому я наверняка ошибусь 
в написании какой-либо, уж изви
ните. Вообще, с моей точки зре
ния, концерт можно было бы поде
лить на три части.

Часть первая.
Началось... По правилам нас по

благодарили за присутствие и при- 
гаасили на сцену бардов, каждый из 
которых исполнял по две песни. Пер
выми бьии Поповы, далее Гоша с 
необычным, по его словам, стилем 
(хотя ничего экстраординарного я не 
заметил). Кстати, он был единствен- 
ны.м, кто играл без микрофона. От- 
казрдюя он от него потому, что не
много простьи, и при усилении зв>'- 
ка были бы слышны некоторые ню
ансы, Датее на сцену вышла Екате
рина Барановская. После нефо.мко- 
го пения 1'оши она резко выдели
лась сильным красивым голосом, и 
ЗШ1 несколько оживился. Особенно 
тогда, когда она спела веселую, шут
ливую песню, “посвященную рези
новому жилету”.

Следующим был автор и испол
нитель Игорь Решетов, Первая из 
его песен написана новосибирским 
бардом Владимиром Болотиным 
(“Песня про академ”). Вторая -  
лирический, но шутливый с неожи
данно трагичным концом “романс 
о романе теоретического физика и 
пианистки”.

Пятым исполнителем стал Ев
гений Волошинский. Но почему-то 
обе его песни были грустные -  про 
“слезы” и то, что “это -  не лю
бовь”. Публика послушала Мири- 
тея Статова (еще раз прошу про
щения у авторов за грамматичес
кие неточности), Андрея Волкова 
(КГУ). И тут вдруг объявили: 
“Приятной неожиданностью стало 
то, что к нам приехал гость из Том
ска Роман Ланкин, который в пред
ставлениях не нуждается” . Это в 
корне изменило концерт...

Часть вторая.
Всего он спел пять песен, но каж

дая из них пробивщза насквозь.

о
провинциальная песня Алексея 
Макаревича, по которой можно 
было понять, что Роман любит 
свой город и гордится им. Далее 
он исполнил произведение Игоря 
Решетова, сказав при этом: 
“Странно, что он ее не спел, хотя 
она могла бы быть его визитной 
карточкой...” И запел примерно 
такие слова: “Я добрый, сильный, 
хороший и скромный...” Мастер
ство и виртуозность игры на ги
таре поражала всех до глубины 
души. А Роман тем временем все 
продолжал и продолжал удивлять 
публику. Когда наступила сольная 
часть песни, он начал имитировать 
саксофон (просто-напросто заду
дел...), зал был готов аплодиро
вать стоя.

Наибольшим курьезо.м стала 
демонстрация Томской джазовой 
школы на примере песни “Мои дру
зья”. Тогда стали понятны слова 
афиши «Потом не говорите, что 
Вы не видели!», -те , кто собирал
ся прийти, но не пришел, потеряли 
полжизни.

А после исполнения “Д>'эт” (Ми
хаила Щербакова) зал повторял: 
“великолепно”, “бесподобно”. Вооб
ще, песня представляла собой пе
репалку темпераментньк испанцев 
с агрессивно настроенньшк сосе
дями-французами. Соответствен
но мотив менялся от испанского к 
французскому и обратно в форме 
диалога. Вдруг, забыв аккорд во 
время игры, Роман заявил: “Помо
гите... Сделайте же чго-ниб\дь! 
<...> То ли аппаратура такая...”

В заключение нашим томским 
гостем была сыграна “старая ав
торская песня”. И я подумал: 
“Сколько нужно иметь силы воли 
и смелости, чтобы выйти на сцену 
после такого исполнителя?!” И все 
же такие нашлись.

Часть третья.
Все оставшееся время было 

предоставлено студентам. Смель
чаков оказалось немного -  всего 
семь, хотя свободно играющих на 
достаточно высоком уровне сре
ди сидящих было гораздо больше 
(мною были замечены простояв
шие без дела гитары). Каждый 
старался, как мог, ведь многие 
впервые выступали на сцене. В 
общем, концерт удатся! Очень при
ятно, что он проходил именно у нас 
в Студгородке, а не где-нибудь. А 
если серьезно, то не важно “где”, 
главное, что “есть”. Ведь все-таки 
собрались истинные любители ав
торской песни.

В заключение хотел бы передать 
сообщение следующего содержа
ния: в КГТУ существует Клуб 
авторской песни. Все, кто мало- 
мальски играет на гитаре, прихо
дите каждую среду в 19°® в ауди
торию Г 3-33, пообщаемся.

Александр Папсуев,
студент ЭМФ.



► Праздник радиотехнического факультета
Наш вуз начал активную  

подготовку к 45-летию. Один 
за другим отмечают знамена
тельные даты кафедры и фа
культеты. На фоне этих праз
дников, без сомнения, инте
ресных и значительных, ярко 
выделился мини-юбилей  
РТФ: 35 лет прошло со време
ни рождения этого факульте
та -  одного из ведущих в КГТУ.

Праздник удался, как гово
рится, на славу. Во-первых, по
тому, что выпускником РТФ яв
ляется наряду со многими вы
дающимися личностями сам 
Сергей Антонович Подлесный, 
академик МАН ВШ, профессор, 
заслуженный работник высше
го образования, ректор КГТУ. 
Во-вторых, к торжеству тща
тельно и долго готовились всем 
коллективом во главе с деканом

сающее зрелище, настоящая 
находка, изюминка торжества!

Еще до начала вечера был 
продемонстрирован прекрас
ный фильм о радиотехническом 
факультете, выполненный теле
студией КГТУ “Контур". Каждая 
кафедра, все специальности ра
диотехнического профиля полу
чили возможность кратко рас
сказать о своих научных и учеб
ных достижениях.

Наши ученые и преподава
тели выглядели импозантно и 
впечатляюще как на экране, так 
и в жизни. И за словами сердеч
ных приветствий ощущалась 
ностальгия по годам студенче
ства, даже у выпускников 2000 
года.

Студенческих лет, конечно, 
не вернуть. Но возможность по
сетить в любое время alma

В л у ч ш и х  т р а д и ц и я х
mater, любимую выпускающую 
кафедру, получить дружеский 
совет или оказать помощь быв
шим наставникам остается у 
каждого выпускника РТФ.

Молодые годы -  пора люб
ви, много девушек закончили 
РТФ с другой фамилией -  свое
го мужа. Так среди 4000 выпус
кников зародились династии, 
целые семейства: дружных Ко
ролевых из Туруханска, Ковале
вых, Хрущевых, ПатюкоЕых, 
Глинчиковых, Плотниковых, 
Зархиных. Всех их тепло по
здравили от лица руководства 
вуза и факультета названные 
выше ведущие со сцены. И каж
дому выпускнику вручили в по
дарок памятные сувениры, знач
ки, буклеты. Воспитанники тоже 
в долгу не остались, чтобы по
мнили их на родном факульте
те даже в суете будней.

А в блиц-опросе участвова
ли самые изобретательные и

профессором Александром 
Ивановичем Громыко. А в-тре
тьих, потому, что за дело взя
лись выпускники славного фа
культета: доценты Маргарита 
Михайловна Мичурина и Ната
лья Николаевна Лисовская, а 
также профессор и проректор 
Сергей Петрович Панько. Они 
разработали сценарий торже
ственного празднования, где 
предусмотрели все возможные 
“мелочи”, пригласили столько 
выпускников, что не хватило 
приставных стульев в зале, а в 
столовой на праздничном ужи
не были заполнены три банкет
ных зала! Надо было видеть, как 
Фуппы бывших студентов каж
дого года выпуска, начиная с 
1966, дружно вставали со сво
их мест в рядах актового зала 
корпуса “Г  (без особого распо
ряжения они разместились вме
сте) в ответ на приветствие. Со
здавался эффект видеофиль
ма, своеобразного калейдоско
па поколений. Это было потря-

находчивые. Они рассказали о 
самом трудном предмете, о 
смешном случае из своей ст\ 
денческой жизни и выразили 
слова признательности люби
мым людям.

Поздравления пришли в i 
pec РТФ со всех концов светь, 
поскольку С. П. Панько по дол
гу службы оказался ближе всех 
к Интернету, и он эти поздрав
ления озвучил для всех участ
ников встречи, многие из кото
рых тоже приехали даже из-за 
рубежа.

Это не дежурное мероприя
тие, на мой взгляд, может быть 
пусть не генеральной репетици
ей, но своеобразным прологом 
к 45-летию вуза.

Людмила Павлова.
Фото Людмилы Шостак. 

P.S. Неугомонные радиотех
ники планируют завершить к 
осени доработку книги об РТФ 
и его лучших представителях.



К ак  техн ар и  хсур н ал и стам
ф о р у  д а л и

в газете “Комок” Дарья Мосунова рас
сказала о работе широко известной в на
шем университете телестудии “Контур” 
под заголовком “Высококлассный само
пал”. Предлагаем вашему вниманию эту 
публикацию почти без купюр.

Не, ребята, если бы мне сказали, что в 
наше.м КГУ на кафедре журналистики не бу
дет ни своей телестудии, ни редакции своей 
газеты и что теле- и радиомастера 5 лет 
будут на пальцах объяснять мне основы 
журналистики... я бы туда учиться не пошла.

А куда бы я пошла? Да в политех! Ей-ей! 
Там вот уже шесть лет, как студенты создали 
собственную (!) телестудию да еще самолично 
газету печатают. Во как! А вы говорите, техна
ри, технари! Чертежи, механизмы...

Собственноручно очерченный 
“Контур”

Если считать критерием профессиона
лизма продажу или заключение контракта на 
показ своей телепродукции с другими ком
паниями, то полите-

заставка, титры, отбивка между сюжетами, 
сделанная компьютерной графикой... У “Кон
тура” вся “обертка” сработана собственноруч
но. И очень приличная. На это дорогое удо
вольствие “Прима” не потратила ни одной ко
пеечки, как и на программу в целом. А это, 
повторюсь, означает одно: “Контур” сделан 
профессионально.

Бутерброды с информацией 
Все политеховское телевидение начина

лось с кино. В конце 80-х в каждом вузе со
здавался отдел технических средств обуче
ния. Студентам крутили учебные фильмы о 
том, как сварить трубу, как построить график, 
и даже о том, что интересного по данной теме 
хранят музеи мира. В продолжение благород
ного дела в коридорах политеха повесили те
левизоры, чтобы на большой перемене сту
дент поглощал не только бутерброды, но и 
полезную информацию. Вот тогда-то впервые 
в телевизоре студенты увидели маму “Конту
ра”, Людмилу Петровну Абрамову. Информа-

у-адкую 
« ,»нтур''

передачу 
вполне 

можно назвать про
фессиональной. Вот 
у несколько лет
V .компания “При
ма-ТВ” по пятницам 
в 19.10 крутит “Кон
тур”. Сколько пере
дач слетело с этого 
канала за шесть лет!
В лучшем случае 
продержаться год- 
два и... ку-ку. А у 
“Контура”, видать, 
силушка еше та!
Шесть лет на одном 
дыхании.

Причина -  в ог
ромном хотении 
братца-студиозуса 
заняться чем-то 
вечным. А именно -  
прославить свой по- 
л тех и в нашем
V _Устве-государ- 
стве, и за его преде
лами. Каюсь, я сна- 
¥ '-то усомнилась в подлинности такого 
Л iлa. Это когда же студенту было дело 
до славы альма-матер? Сессию бы спих
нуть! Но посмотрев интереснейшие филь
мы об институте, поняла: ребята не фанта
зируют. Видать, и вправду любят свой вуз. 
Коль умеют создать шедевры в жутко ко
роткие сроки да еще перевести их на не
сколько языков мира, в том числе китайс
кий ( этот язык мне кажется непостижи
мым). На одну “эфирную” минуту такого 
фильма тратится 12 часов времени. Вот 
только разъезжают по разным странам с 
этими филь.мами -  не они. Ректорат, чего 
же вы это! Все время заставляете “золотую” 
молодежь возить саночки в гору. А катать
ся когда?

Сильнее всего поразило в передаче ее 
оформление (мозги и руки студента Игоря 
Черемных). Когда-то я пробовала делать дет
скую программу на ТВ. Но проект накрылся 
медным тазиком сразу после подсчета затрат 
на ее... “упаковку”! “Упаковка” на языке те
левизионщиков -  это оформление передачи:

ционные вестники переросли в х)'дожествен- 
ные программы.

Списанные камеры из телецентра, до
потопный пульт, монтаж на двух бытовых 
магнитофонах... Первый фильм “Я пишу 
тебе из Красноярска” ребята состряпали в 
1990 году для ректора Ставера. Ректор то
ропился в Америку и, “чтоб все наглядно и 
убедительно”, показал та.м фильм. Иност
ранная профессура удивилась: надо же, ка
кой богатый политех, имеет свою телесту
дию, а вот французский Эколь Политехник 
может позволить себе затраты только на ко
роткометражку.

Короче, приучили руководство к хороше
му. Теперь без добротного фильма ни в ка
кую страну ехать не желает.

Не человек -  редкость 
Теперь о самих творцах. Их семеро — 

оператор, монтажер, ведущая... Но вряд ли 
бы вообще родился “Контур”, если б не ра
ботал в политехе такой редкостный человек, 
как Людмила Петровна Абрамова. Она в од
ном лице и руководитель телестудии, и голос

за кадро.м, и автор сценария, и режиссер, и 
директор программы...

В то.м, как ее любят студенты, я имела 
случай убедиться воочию. Это было в студен
ческом лагере отдыха. У Людмилы Петров
ны был день рождения. Студенты и профес
сура засыпали поздравлениями. Однако глав
ное случилось вечером. Уточню: лагерь на
ходится на Кудыкиной горе, а точнее, на ост
рове в Красноярско.м море, куда добраться 
можно или .морским путем, или вертолетом. 
И вот после ужина мальчишки усаживают 
Людмилу Петровну на сту'л, (чтобы не упа
ла) и преподносят 101 розу (!!!). Оказалось, 
ребята заказали их аж в Ташкенте... Как один 
из студентов добирался из аэропорта на этот 
остров -  достойно отдельной статьи. Но факт 
есть факт.

Отчего такая любовь? Люд.мила Петров
на -  вечный и главный заводила в политехе. 
И мероприятие организует,и споет, и помо
жет любому в тяжелые минуты. Когда была 

худруком институ
та, то, к примеру, 
ВИА там насчиты
валось аж 11 штук.

И если руково
дитель “Контура” -  
душа программы, 
то “лицо” -  краса
вица аспирантка 
Ольга Веденяпина. 
Удивительно, как 
на фоне повальной 
безграмотности ей 
удается не сделать 
ни одной ошибки и 
правильно расста
вить ударения?! 
Жаль только, что 
ставки, которую су
мела выбить для 
ведущей Людмила 
Петровна, хватает 
только на помаду.

-М ы голодные-  
зато свободные, -  
смеется Людмила 
Петровна -  Большая 
благодарность наше- 
,му руководству, что 

полностью доверяет и не вмешивается в творче
ство. Свобода -  лучший учитель жизни.

Надо чаще встречаться!
Один раз в студию позвонил бывший сту'- 

дент:
-  Ребята, смотрел передачу и плакал. Спа

сибо! Я же ваш, 80-го года выпуска. Да у меня, 
елки-палки, ничего святого, кроме политехов- 
ской юности, в жизни не осталось. Надо груп
пу собрать.

Все, что показывает “Контур”, так или 
иначе связано с политехом: институтские ак
ции “Молодежь против наркотиков”, рассказ 
о новых кафедрах и направлениях, достиже
ния студентов и профессуры...

Не было ни разу, чтобы “Прима-ТВ” сняла про
грамму с эфира по причине малоз^ожесгвеннос- 
m  Однако скоро срок контракта с телеюмпанией 
заканчивается. Надеемся что руководстю телеком
пании продлит контракт, не в силах “поднять руку” 
на единственную в крае передану, сделанную сгу'- 
дентами о студентах.

На снимке: рабочий момент.



•  Чемпионат мира по программированию

ВПЕРВЫЕ -  В НАШЕМ ВУЗЕ
в Красноярск съехались ко

манды из университетов Абака
на, Иркутска и Улан-Удэ. Всего 
собрались померяться силами 
18 команд, в каждой из которых 
было по три основных участни
ка. для проведения тура были 
задействованы три дисплейных 
класса. В особом помещении 
располагалось жюри. Всего для 
обслуживания чемпионата 
было задействовано около трид- 
цати компьютеров класса 
Pentium. Благодаря помощи 
спонсоров ИТ-ВОСТОК, КАМИ- 
КРАСНОЯРСК, КЛАССИКА- 
КРАСНОЯРСК, СИБТЕХНИКА, 
ФЦП «ИНТЕГРАЦИЯ» И ДРУ
ГИХ, СОРЕВНОВАНИЯ ПРО
ШЛИ СЛАЖЕННО И НА ВЫСО
КОМ УРОВНЕ.

В основном туре участникам 
было предложено решить 
шесть задач. Вопреки опасени
ям Оргкомитета и жюри коман
дам удалось решить большин
ство задач. Вместе с тем две ко
манды, несмотря на значитель
ные усилия, за пять часов не ус

пели решить ни одной задачи.
Ветеран полуфиналов ACM 

в г. Барнауле -  Красноярский 
государственный университет 
(тренер Ю.В. Лукке) -  выставил 
для участия в 1 /4 финала пять 
команд. Одна из них, команда 
№ 4 (капитан Гринберг Влади
мир, основные участники Кула- 
ченко Павел и Абрамов Вита
лий, запасной участник Проко
пьев Евгений), увезла особой 
кроме призов титул чемпиона 
Восточно-Сибирского подре- 
гиона России, а вместе с ним 
дополнительную путевку на 
полуфинал.

Семи лучшим командам из 
КГУ, КГТУ, СибГТУ, Вост.-Сиб.- 
ГТУ и ИГТУ предстоит высту
пить в полуфинале, который 
состоится 4-7 декабря в Алтай
ском государственном техни
ческом университете (г. Барна
ул).

Пожелаем им удачи!

Михаил Кучеров, 
доцент кафедры МО ЭВМ.

МЮЗИКЛ? СТУДЕНЧЕСКАЯ 
ОПЕРА? КАПУСТНИК? ФЕЕРИЯ?

Что подготовить к встре
че нового миллениума и к 
45-летию КГТУ, зависит от 
вас, неравнодушные люди с 
творческими наклонностями. 
Если вы хотите оставить свой 
след в необычном жанре и 
украсить жизнь яркими впе
чатлениями -  приходите в 
редакцию газеты «Политех
ник» каждую среду («Г»-305) 
в 15 часов. Приглашайте дру
зей из других вузов, выпус
кников и наставников. Любая 
интересная идея получит под
держку и воплотится в шоу- 
спектакле.

Проекты могут быть раз
ные. Например, иронично
юмористический рассказ о 
том, как будущий студент(ка) 
или группа абитуриентов вы
бирают вуз или специаль
ность (совсем как в опере 
МГУ «Архимед»). А по ходу 
интриги выясняют, «Кому в 
высшей школе жить хоро

шо?» (как в новогодних ка
пустниках ученых KHL1 СО 
РАН). Был же опыт постанов
ки и в нашем вузе.

Технология сочинитель
ства может быть такой: са
модеятельные артисты, сце
нарист, реж иссер , автор 
идеи, стихотворцы и им по
добные околотворческие  
личности, «заразившись» 
проектом, собираются дваж
ды в неделю, делятся свои
ми достижениями. Обычно 
вначале ничего не получает
ся, но со временем пара
тройка лидеров совершает 
экзистенциальный прорыв в 
неведомое. Новорожденные 
«хиты» перелагаются на шля
геры. И результат-сногсши
бательный (может быть). Вся
надежда, в первую очер^ 

турный клуб КГ 1̂ , 
«Высокий терег». Приглаша-
на литературный клуб

ются все желаюшие.[KIC.
Редакто(

И что НАМ ДОМА НЕ СИДИТСЯ?
-  Жека, смотри, какой камень вон 

там наверху, и на чём он только 
держится?

-  Макс, ты же сам по нему прола
зил недавно -  не узнаёшь, что ли?

-  Чё, правда?! Точно... Оттуда ж  
хряпнешься -  костей не собе
рёшь! Во мы даём! А где Петька?

-  Да опять фотает какую-то фиг
ню...

Недавно я ходил на Столбы - в 
урочище Каштак на «Китайскую стен
ку» стремя знакомыми из педунивер- 
ситета. Погода сначала была весь
ма терпимая, а главное - было сухо. 
У подножия стенки мы славно пере
кусили и решили немного поскалола- 
зить. Ольга, единственная среди нас 
девушка, благоразумно осталась вни
зу. Забравшись на эту самую стенку 
(достаточно высокую и протяжённую 
скалу), мы оказались под мерзким 
дождём, и, к тому же дул пронизы
вающий ветер, настоятельно реко
мендовавший поскорее сползти в бо
лее комфортное место. Но мы, сиби- 
ряки-экстремалы, не пожелали ему 
внимать, и полезли дальше, повто

ряя подвиги С.Сталлоне из его филь
ма «Скалолаз». Выглядели мы, ес
тественно, не так внушительно, как 
упомянутый герой, но нам помогало 
боевое настроение и виды, открывав
шиеся с высоты. Примерно через час 
мы кое-как спустились с другой око
нечности стенки, живые и невреди
мые (правда, жутко мокрые, замёрз
шие и уставшие) и вернулись к ожи
давшей нас внизу Ольге, которая уже 
давно потеряла надежду увидеть нас 
живыми. Допив чай, наша компания 
двинулась обратно в город, до» 
как раз заканчивался... ^

Зачем же люди ищут приключе
ний? Может, им мало проблем в жил. 
ни? Я думаю, как раз наоборот. ( 
терпевшись в такого рода походе, 
доползая от порога до дивана, бро
сив сушиться намокший фотоаппарат 
и одёжку, ощущаешь всю прелесть 
пребывания дома, в этом райском 
уголке, в котором есть не только где 
полежать, но даже немного еды на 
завтра...

Пётр Панченко.
Фото автора.
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